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Zwei Jahre sind vorbei und die Corona-
epidemie ist nicht mehr im Blickfeld der 
Nachrichtensender und auf den ersten 
Seiten jeder Zeitung.  
 
 War alles nur ein bºser Traum? 
Im Fr¿hling, wenn die Sonne wieder 
wªrmer scheint, wenn wir Blumen und 
Mªrzchen verschenken und schon auf 
das frische Gem¿se am Markt warten 
und Sparziergªnge in der erwachenden 
Natur unternehmen, so scheint die Ge-
schichte mit der Epidemie wie ein bºser 
Traum zu sein.  
 
 Doch nun beschªftigen uns 
ganz andere Sorgen. Viel grºÇeres Leid 
geschieht direkt neben uns im groÇen 
und relativ unbekannten Nachbarland, 
der Ukraine. Auch wir als Kirchenge-
meinde wollen gerne helfen ï diese Tage 
packten wir mit der Jungschar Lebens-
mittelpakete f¿r die Bevºlkerung, wel-
che unter Beschuss ist.  
 
 AuÇerdem haben wir unser Ge-
meindehaus und in den umliegenden 
Pfarrhªusern Zimmer zur Verf¿gung 
gestellt f¿r Fl¿chtlinge, welche auf Zeit 
hier unterkommen kºnnen.  
 

Gesundheit ï unser allergrºÇtes Gut ist 
der Titel dieser Ausgabe der Schritte, 
wobei angesichts des nahen Krieges es 
heiÇen kºnnte ï ñDas LEBEN ï unser 
allergrºÇtes Gutò. So schnell verªndert 
sich unsere Perspektive ¿ber das Leben.  
 
 Doch wir freuen uns, dass wir 
diese neue Ausgabe der Schritte fertig 
gestellt haben und nun in alle Welt 
verschicken kºnnen. Jeder, der mit uns 
hier in Mediasch verbunden ist, kann 
etwas Interessantes darin finden.  
 
Wir freuen uns ¿ber R¿ckmeldungen!  
 
Viel SpaÇ beim Lesen! 
                                 

Pfr .Wolfgang Arvay   
 
P.S. 
 
Die "Schritte" kann man online auf der 
Internetseite www.evkm.ro lesen, oder  
auch im In- und Ausland abonnieren, 
dann werden sie zugeschickt!  
 

 

Ihr Redaktionsteam 

 

 
Liebe Leserinnen und Leser, 

Die Bilder in dieser Ausgabe stammen aus eigenen Sammlungen und aus dem Internet 

http://www.evkm.ro/
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In der Ukraine herrscht Krieg. Nachdem 
jahrelange diplomatische Verhandlun-
gen nicht mehr tragbar erschienen, 
¿berfielen russische Truppen die 
Ukraine. Die Evangelische Kirche A. B. 
in Rumªnien (EKR) verfolgt die 
Ereignisse mit Best¿rzung. Einige 
Gemeinden unserer Landeskirche neh-
men Anteil am Schicksal der Part-
nergemeinden dort, helfen wo sie kºn-
nen. Wir alle sind aufgerufen zu helfen, 
nicht nur finanziell und materiell, son-
dern auch durch gemeinsames Gebet. 
Bischof Reinhart Guib hat in diesem 
Zusammenhang auch ein Gebet f¿r 
Frieden in der Ukraine verfasst, welches 
wir  auch hier verºffentlichen. 

Gebet f¿r den Frieden, Gebet 
f¿r die Ukraine 
 
Barmherziger und gnªdiger Gott, der du 
unsere Welt als einen Ort des Guten und 
des Friedens geschaffen hast, habe Dank 
f¿r die vielen Jahrzehnte des Friedens in 
Europa und in unserem Land. Dein Sohn 
Jesus Christus hat den Frieden und die 
Liebe vorgelebt. Er ist den Weg der 
Versºhnung und des Kreuzes gegangen. 
Wir klagen vor dir allen Terror, Krieg 
und BlutvergieÇen in unserer Welt und 
insbesondere in der Ukraine. Wehre 
allem Machtgebahren das Leben zerstºrt 
und Menschenleid verursacht. 
Wir bitten dich, dass die Verant-
wortlichen in Russland und weltweit 
wieder an den Tisch des Dialogs 
zur¿ckfinden, die Waffen ruhen lassen 
und den Frieden suchen, der allein 
Leben und Gemeinschaft mºglich 
macht. 
Wir bitten dich, stehe den Menschen 
und Glaubensgeschwistern in der 
Ukraine, aber auch in WeiÇrussland und 

Russland bei. Lass uns in Wort und Tat, 
im Beten und Arbeiten zu Werkzeugen 
deines Friedens werden. Erbarme dich 
¿ber uns alle und schenk uns deinen 
Frieden, der hºher ist als alle Vernunft.  
 
Amen. 
 

RugŁciune 
pentru pace  
´n Ucraina 
 
Atotputernice Ἠi milostive Dumnezeule, 
care ai creat lumea noastrŁ ca un loc al 

bunŁtŁἪii Ἠi al pŁcii, ĊἪi mulἪumim pentru 
multele decenii de pace ´n Europa Ἠi ´n 

Ἢara noastrŁ. Fiul TŁu, Isus Hristos a 
exemplificat pacea Ἠi iubirea. El a pŁἨit 

pe calea reconcilierii Ἠi a crucii. Aducem 
´n faἪa Ta temeriile Ἠi pl©nsetele noastre 
´n privinἪa terorii, rŁzboiului Ἠi vŁrsŁrii 

de s©nge ´n lumea noastrŁ Ἠi ´n special ´n 
Ucraina. Doamne ´mpotriveἨte-Te Tu 

oricŁrui comportament de putere exce-
sivŁ, care distruge viaἪa Ἠi provoacŁ 

suferinἪŁ oamenilor. Te rugŁm sŁ chemi 
pe cei responsabili din Rusia Ἠi din 

´ntreaga lume sŁ se ´ntoarcŁ ´napoi la 
masa dialogului, sŁ renunἪe la arme Ἠi sŁ 
caute pacea, care doar ea face posibilŁ 

viaἪa Ἠi comuniunea interumanŁ Ἠi cu 
Tine. Te rugŁm sŁ fii alŁturi de fraἪii ´n 

credinἪŁ Ἠi toἪi oamenii din Ucraina, dar 
Ἠi din Belarus Ἠi din Rusia. SŁ devenim 

cu toἪii instrumente ale pŁcii Tale ´n 
cuv©nt Ἠi faptŁ, ´n rugŁciune Ἠi ´n 
muncŁ. MiluieἨte-ne pe noi toἪi Ἠi dŁ-ne 

pacea Ta, care este mai presus dec©t 
orice.  

Amin. 

Nachbarlªnder im Krieg 
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 ĂNur die Gesund(heit)ñ wuÇte 
man sich schon seit eh immer wieder auf 
sªchsisch gerne zu w¿nschen. Auch zum 
Geburtstag w¿nschen wir einander die 
Gesundheit und ein langes Leben. Und 
besonders in den letzten beiden Jahren 
ist die Gesundheit in unserem 
BewuÇtsein ein besonderes geschªtztes 
Gut geworden. Weltweit sind wohl diese 
Worte zum verbreitetsten GruÇ in 
unseren Tagen geworden.  
  
 Das Thema Gesundheit ist ein 
Anliegen das viele Menschen bewegt 
und das ist sicher gut und richtig. 
Zugleich wissen wir auch, daÇ die 
Gesundheit alleine vor allem das 
¦berleben sichert. Die Frage, wie wir 
leben wollen wenn wir gesund bleiben, 
ist damit aber noch nicht beantwortet. In 
der Heiligen Schrift und besonders in 
den Evangelien ist Gesundheit ein 
wichtiges Thema, das in den Heilungs-
geschichten Jesu immer wieder vor-
kommt und durch seine Worte begr¿ndet 
wird: ĂDein Glauben hat Dir 
geholfen!ñ  
 
 In der Vergangenheit haben 
viele Menschen den Umkehrschluss 
gezogen, dass Krankheit eine Folge 
mangelndes Glaubens sei. Das ist ein 
Schluss, der zynisch, menschenver-
achtend und irref¿hrend ist. Viele groÇe 
Heilige aller Glaubenstraditionen waren 
auch physisch leidende Menschen. Sie 
mºgen krank gewesen sein, aber waren 
sie deshalb auch unheilig? Gesundheit 
und Heilung, Gesundheit und Heil, im 
Sinne eines erf¿llten Lebens bedeuten 
nicht das Gleiche. 
 
 In unserer Gesellschaft scheint 
es, daÇ Glaube und Heilung in seltsamer 
Weise getrennt und in zwei Hªlften 

geteilt existiert. Wir begegnen einerseits 
einer Medizin, die in ihrem Forschen, 
Therapieren und Behandeln in aller 
Regel mit der Wissenschaft und weniger 
mit Gott rechnet und wir begegnen einer 
Religion oder verschiedenen Religionen, 
die in ihrem Glauben den Kºrper verges-
sen und eher unterschªtzen. 
 
 Ist nur derjenige heil, der auch 
gesund ist? Oder gibt es eine hºhere 
Gesundheit hinter den Krankheiten und 
hinter dem Leiden, die womºglich 
vitaler und erf¿llender ist?  
 
 Es gibt Menschen, die von einer 
Behandlung zur nªchsten Behandlung 
laufen, und je mehr sie in sich hinein-
horchen, desto kranker werden sie. Und 
es gibt Menschen, die behaupten das 
unser āWunder-Kºrperô anscheinend von 
allein vieles tut und nach einer Zeit 
wieder gesund wird und ein ¦bermaÇ an 
medizinischer Behandlung nur schadet.  
 Wir wissen aber auch, dass 
manchmal nicht so genau darauf achten, 
hilft. Das Leben heilt oft wie von ganz 
allein.  
 
 Wir haben auf unserem Lebens-
weg von Erkrankung und Heilung ver-
schiedene Erfahrungen machen d¿rfen. 
Vielleicht kºnnen wir sagen: Mein Glau-
be hat mich nicht gesund gemacht, mir 
aber durchaus geholfen, verschiedene 
Krisen zu ¿berstehen.  

Andacht 
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 Bei allem wurde mir bewusst, 
Heilung ist nicht das Gleiche wie 
Gesundheit. Ich mag zwar nicht gesund 
sein und bin noch immer von meinen 
tªglichen Medikamenten abhªngig, 
empfinde mich aber durchaus als heil 
und geheilt.  
 
 Wenn Heilung aber nicht gleich 
Gesundheit ist, worin ist sie begr¿ndet? 
Warum lebe ich noch? Warum viele 
andere nicht? Haben sie weniger oder 
nicht gen¿gend geglaubt? Und ist dieser 
Gedanke nicht grausam? 
 
 Ich habe erfahren, dass viele im 
Glauben verankerte Menschen auch 
krank waren oder sind. Glauben 
garantiert also keine Immunitªt gegen 
Krankheit.  
 
 Worin liegt dann aber die 
heilsame Wirkung des Glaubens? Darin, 
dass man sich anders aufgehoben und 
geborgen weiÇ? Dass man ein Teil einer 

Heilsgeschichte ist und das eigene Leben 
als Teil dieser Heilsgeschichte begreift?  
 
 Heilung wªre demzufolge alles 
andere als Freiheit von Krankheit. Sie 
wªre vielmehr eine geistige Qualitªt und 
hªtte mit innerer Lebendigkeit, mit 
Lebenssinn und mit der Fªhigkeit zu tun, 
trotz Leiden und allen Herausforderun-
gen sein Leben zu f¿hren und sich zu 
entfalten, sich in den Dienst des 
Nªchsten zu stellen und zugleich der zu 
werden, der man ist. Solche Gesundheit 
versteht man gerne als Lebenskunst.  
 
 Heilung kºnnte man als die 
Frucht einer inneren Reifung, als eine 
wundervolle innere Kraft der Versºh-
nung begreifen, die es ermºglicht, trotz 
gefªhrdeter kºrperlicher oder psychi-
scher Veranlagung, trotz Krankheit und 
Leiden, trotz des seelischen Auf und Ab, 
ein sinnvolles, hoffnungsvolles und froh-
es Leben zu f¿hren.  
 

Pfr. Ulf Ziegler 
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Expresia ĂsŁnŁtateñ a fost ´ntotdeauna 
folositŁ cu diferite ocazii pentru a face 
urŁri. De asemenea, ne dorim sŁnŁtate Ἠi 
viaἪŁ lungŁ cu ocazia zilei de naἨtere.  
 
 Mai ales ´n ultimii doi ani, 
sŁnŁtatea a devenit un bun deosebit de 
apreciat. La nivel mondial, aceste cu-
vinte au devenit probabil cea mai 
frecventŁ urare din zilele noastre. Su-
biectul sŁnŁtŁἪii se aflŁ ´n centrul multor 
preocupŁri Ἠi acest lucru este cu si-
guranἪŁ bun Ἠi corect. Ċn acelaἨi timp 
Ἠtim de asemenea, cŁ doar sŁnŁtatea 
asigurŁ supravieἪuirea, mai presus de 
orice.  
 
 TotuἨi, acest lucru nu rŁspunde 
la ´ntrebarea cum vrem sŁ trŁim dacŁ 
rŁm©nem sŁnŁtoἨi. Ċn Sf©nta ScripturŁ, Ἠi 
mai ales ´n Evanghelii, sŁnŁtatea este o 
temŁ important, care apare ´n povestirile 
de vindecare ale lui Isus Ἠi este justifi-
catŁ prin cuvintele sale: "CredinἪa ta te-a 
ajutat!" 
 
 Ċn trecut, mulἪi oameni trŁgeau 
concluzia inversŁ, cŁ boala este o con-
secinἪŁ a lipsei de credinἪŁ. Aceasta este 
o concluzie cinicŁ, inumanŁ Ἠi ´nἨelŁ-
toare. MulἪi mari sfinἪi din diferite cre-
dinἪe au fost, de asemenea, supuἨi 
suferinἪelor fizice. Poate cŁ erau bolnavi, 
dar oare asta ´i fŁcea sŁ nu fie sfinἪi? 
 
 SŁnŁtatea Ἠi vindecarea, sŁnŁta-
tea Ἠi m©ntuirea, ´n sensul unei vieἪi 
´mplinite, nu ´nseamnŁ acelaἨi lucru. 
 
 Ċn societatea noastrŁ, credinἪa Ἠi 
vindecarea par a coexista cumva, ´ntr-un 
mod ciudat, separat Ἠi divizat. Pe de o 
parte, ´nt©lnim o medicinŁ, care se ba-

zeazŁ ´n general pe ἨtiinἪŁ Ἠi mai puἪin 
pe Dumnezeu ´n cercetarea sa, ´n terapia 
sa Ἠi tratamentul sŁu, iar pe de altŁ parte, 
´nt©lnim o religie sau mai multe religii, 
care cam uitŁ de corpul omenesc Ἠi tind 
sŁ ´l subestimeze ´n credinἪa lor. 
 
 Este sf©nt doar cel care este Ἠi 
sŁnŁtos? Sau existŁ o sŁnŁtate supe-
rioarŁ, ´n spatele bolilor Ἠi suferinἪelor, 
care este posibil sŁ fie mai satisfŁcŁ-
toare Ἠi sŁ aibŁ o vitalitate mai profundŁ? 
 
 ExistŁ oameni care penduleazŁ 
de la un tratament la altul Ἠi - cu c©t se 
trateazŁ mai mult, cu at©t se ´mbolnŁvesc 
mai tare.  
 
 ExistŁ Ἠi oameni care susἪin cŁ 
"corpul nostru miraculos" face multe 
lucruri de unul singur Ἠi cŁ, dupŁ o anu-
mitŁ perioadŁ de timp, devine din nou 
sŁnŁtos, se vindecŁ pe sine Ἠi cŁ un exces 
de tratament medical nu face dec©t rŁu.  
 
 TotodatŁ Ἠtim, cŁ uneori este 
bine sŁ nu ne acordŁm nouŁ ´nἨine prea 
multŁ atenἪie, sŁ nu bŁgŁm de seamŁ 
toate cele.  

 
Reculegere  



 8 

 ViaἪa are de la sine o forἪŁ de 
autovindecare, pe care adesea o mani-
festŁ. Avem parte de experienἪe diferite 
pe drumul vieἪii ´n ceea ce priveste boala 
Ἠi vindecarea. Poate cŁ putem spune: 
credinἪa mea nu m-a fŁcut sŁnŁtos, dar 
cu siguranἪŁ m-a ajutat sŁ trec prin di-
verse crize Ἠi sŁ le depŁἨesc.  
 
 Prin toate acestea, am realizat 
cŁ vindecarea nu este acelaἨi lucru cu 
sŁnŁtatea. Poate cŁ nu sunt deplin 
sŁnŁtos Ἠi sunt ´ncŁ dependent de medi-
caἪia mea zilnicŁ, dar cu siguranἪŁ simt 
cŁ sunt vindecat Ἠi puternic.  
 
 Dar dacŁ vindecarea nu este 
egalŁ cu sŁnŁtatea, atunci pe ce se bazea-
zŁ? De ce sunt ´ncŁ ´n viaἪŁ? De ce mulἪi 
alἪii nu mai sunt? Au credintŁ mai puἪinŁ 
sau nu au crezut suficient? Nu este aces-
ta un g©nd crud? 
 
 Am experimentat cŁ mulἪi oa-
meni ancoraἪi ´n credinἪŁ au fost sau sunt 
Ἠibolnavi. AἨadar, credinἪa nu garan-
teazŁ imunitatea ´mpotriva bolilor. Dar 
care este atunci efectul vindecŁtor al 

credinἪei? Ċn a Ἠti cŁ esti ocrotit Ἠi ´n si-
guranἪŁ? ἧi ´n a percepe propria viaἪŁ ca 
parte unei istorii a m©ntuirii? 
 
 Prin urmare, vindecarea ar fi 
orice altceva dec©t o eliberare  de la 
boalŁ. Ar fi mai degrabŁ o calitate spiri-
tualŁ Ἠi ar avea de-a face cu vitalitatea 
interioarŁ, cu sensul vieἪii Ἠi cu capaci-
tatea de a-Ἠi trŁi viaἪa Ἠi de a se dezvolta, 
´n ciuda suferinἪei Ἠi a tuturor provo-
cŁrilor, de a se pune ´n slujba aproapelui 
Ἠi, ´n acelaἨi timp o maturizare sufle-
teascŁ. O astfel de sŁnŁtate este uἨor de 
perceput ca fiind ´nsuἨi sensul vietii.  
 
 Vindecarea ar putea fi ´nἪeleasŁ 
ca rodul unei maturizŁri interioare, ca o 
minunatŁ putere interioarŁ de reconcil-
iere, care face posibilŁ trŁirea unei vieἪi 
pline de sens, de speranἪŁ Ἠi de bucurie, 
´n ciuda unei dispoziἪii fizice sau psihice 
periclitate, ´n ciuda bolii Ἠi a suferinἪei, 
´n ciuda suiἨurilor Ἠi cobor©Ἠurilor su-
fleteἨti.  
 

Preot Ulf Ziegler 
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ĂEs gibt tausend Krankheiten, aber 
nur eine Gesundheit.ñ (Ludwig 
Bºrne)  

ñNor de Gesangdñ w¿nschen wir uns 
gegenseitig, etwa zu Beginn eines neuen 
Jahres oder zum Geburtstag. Was ist 
Gottes Wunsch f¿r uns Menschen? Die 
Bibel sagt in 3. Johannes 2: ĂMein 
Lieber, ich w¿nsche, daÇ es dir in allen 
Dingen gut gehe und du gesund seist, so 
wie es deiner Seele gut geht.ñ  

Unzªhlige B¿cher und tausende Zeit-
ungsartikel sind zum Thema ĂGesund-
heitñ erschienen, die aus allen mºglichen 
Perspektiven dar¿ber berichten und 
etliche gute, n¿tzliche Tipps und Anre-
gungen enthalten. Hªufig lesen wir da, 
dass Gesundheit in einem Lebensstil zu 
finden ist, der mit der Natur ¿berein-
stimmt. Ernªhrung, Bewegung und Ent-
spannung sind dabei zentrale Faktoren.  

Welchen Rat gibt uns die Bibel zu 
diesem Thema? 

Die meisten Menschen achten darauf, 
dass sie gesunde Nahrung bekommen. 
Andere achten darauf, dass sie sich 
sportlich betªtigen. Das wirkt sich 
sicherlich positiv auf die Gesundheit 
aus. Der Rat, den Mose bekam, zeigt uns 
noch eine Komponete auf und fragt uns: 
Habe ich einen Lebensstil, der sich auf 
Gott ausrichtet?  

Als Mose die Israeliten aus  gypten 
f¿hrte, gab Gott ihnen ein Versprechen: 
ĂWirst du der Stimme deines Herrn, 
deines Gottes, gehorchen und tun, was 

recht vor ihm ist, und merken auf seine 
Gebote und halten alle seine Gesetze, so 
will ich dir keine der Krankheiten 
auferlegen... denn ich bin der Herr, dein 
Arzt."  Was hat Gott seinem Volk in 
alter Zeit noch verheiÇen? Die Bibel sagt 
in 2. Mose 23, 25: ĂWenn ihr dem 
Herrn, eurem Gott, dient, so wird er dein 
Brot und dein Wasser segnen. Ich werde 
Krankheit von dir entfernen.ñ 

Das Alte Testament enthªlt prªzise 
Gesundheitsratschlªge, die sehr aktuell 
sind. Wenn man die Bibel lesen w¿rde, 
dann hªtte man viele Todesfªlle vermei-
den kºnnen, meinen einige, z.B.: noch 
im 18. Jahrhundert gingen  rzte, unmit-
telbar nachdem sie Leichen seziert 
hatten und ohne sich die Hªnde zu wa-
schen, zur Entbindungsstation und nah-
men Untersuchungen vor. Auf diese 
Weise wurden Infektionserreger von den 
Leichen auf die Patienten ¿bertragen, 
und viele starben. Selbst als der Wert 
des Hªndewaschens bewiesen worden 
war, wehrten sich damals in medizi-
nischen Kreisen viele gegen eine derar-
tige Hygienemassnahme. In der Bibel 
wurde darauf hingewiesen, dass Ăder 
welcher eine Leiche ber¿hrte, sich und 
seine Kleider zu waschen (4. Moses, 
Kapitel 19, Vers 11 bis 22).  

... rundum gesund 
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Im Dritten Buch Moses finden sich 
genaue Anweisungen zu 
unterschiedlichen Themen wie weibliche 
Hygiene, Isolierung von Kranken und 
Desinfektion von Gegenstªnden, die 
Krankheitskeime enthalten kºnnten. 
Im Buch Jesaja wird ein Heilmittel bei 
Geschw¿ren empfohlen: Ăein Pflaster 
von gepressten Feigen".  

ĂDies ist 
das Lied 
Hiskias, 
des 
Kºnigs 
von Juda, 
als er 

krank gewesen und von seiner Krankheit 
gesund geworden war. Und Jesaja 
sprach, man solle ein Pflaster von Feigen 
nehmen und auf sein Geschw¿r legen, 
dass er gesund w¿rde."  
Die Bibel erwªhnt auch das Olivenºl als 
Fºrderung zur Gesundheit. Dieses ¥l 
verwendete man als Grundlage f¿r 
Salben, Balsam und Pasten. Auch der 
Ăbarmherzige Samariter" wusste um 
diese Heilkraft: ĂAls er ihn sah, hatte er 
Mitleid, ging zu ihm hin, goss ¥l und 
Wein auf seine Wunden und verband 
sie." 
Langzeitstudien bestªtigten zum Thema 
Wein: Weintrinker haben bei geringer 
und mittlerer Alkoholzufuhr eine niedri-
ge Herzinfarkt - und Gesamtsterblichkeit 
- niedriger als Abstinente. 

Hinweise auf die wohltuende Wirkung 
des Weines lesen wir auch. Am bekann-
testen d¿rfte das Wort von Paulus an 
Timotheus sein: "Trinke nicht mehr 
Wasser, sondern brauche ein wenig 
Wein, um deines Magens willen und 
weil du so oft krank bist". 

Ein anderer Ernªhrungstipp aus der 
Bibel lautet: ĂDas sei eine ewige Sitte 
bei euren Nachkommen in allen Woh-
nungen, dass ihr kein Fett noch Blut 

esset. (3. Mose 3,17). Dass zu viel Fett 
ungesund ist, wissen die meisten.  Was 
war denn nun die urspr¿nglich vorge-
schlagene Ernªhrung f¿r die Menschen? 
Fr¿chte, Getreide, N¿sse, und H¿lsen-
fr¿chte.  In 1. Mose 1, 29 lesen wir: 
 ñGott sagte weiter: óSeht, ich habe euch 
alle samenbringenden Pflanzen gegeben, 
die auf der Flªche der ganzen Erde sind, 
und jeden Baum, an dem samentragende 
Baumfrucht ist; sie seien euch zur Nah-
rung.ò Unmittelbar nach der Sintflut, 
nachdem wenig oder gar keine Vegeta-
tion vorhanden war, welche Anweisung 
gab Gott den Menschen bez¿glich ihrer 
Ernªhrung? Da lesen wir in 1. Mose 9, 2
-4: ĂFurcht und Schrecken vor euch sei 
¿ber allen Tieren auf Erden und ¿ber 
allem, was auf dem Erdboden wimmelt, 
und ¿ber allen Fischen im Meer; in eure 
Hªnde seien sie gegeben. Alles, was sich 
regt und lebt, das sei eure Speise; wie 
das gr¿ne Kraut habe ichós euch alles 
gegeben. Allein eÇt das Fleisch nicht mit 
seinem Blut, in dem Leben ist!ñ Die 
Menschen sollten hinsichtlich ihrer Nah-
rung vorsichtig sein und einen Unter-
schied machen zwischen dem was f¿r sie 
gut und nicht gut ist. Die Bibel sagt in 3. 
Mose 11, 47: ĂAuf daÇ ihr unterscheidet, 
was unrein und rein ist und welches Tier 
man essen und welches man nicht essen 
darf.ñ   
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Unterscheidung zwischen reinen und 
unreinen Tieren war nicht nur ein 
j¿disches Gebot. Das Gebot war schon 
da, bevor Abraham, der erste Jude, lebte. 
Dieses Gebot von reinen und unreinen 
Tieren wird bis zum Ende der Zeit 
bestehen.  Bei Jesaja 66, 15 & 17 lesen 
wir: ĂDenn siehe, der Herr wird kommen 
mit Feuer und seine Wagen wie ein 
Wetter, daÇ er vergelte im Grimm seines 
Zorns und mit Schelten in Feuer-
flammen. Die sich heiligen und reinigen 
f¿r das Opfer in den Gªrten dem einen 
nach, der in der Mitte ist, und Schweine-
fleisch essen, greuliches Getier und 
Mªuse, die sollen miteinander weg-
gerafft werden, spricht der Herr.ñ 

 Der Prophet Daniel lehrt uns hinsich-
tlich der Wichtigkeit einer richtigen 
Ernªhrung folgendes (Daniel 1, 8): 
ĂAber Daniel nahm sich in seinem 
Herzen vor, daÇ er sich mit des Kºnigs 
Speise und mit seinem Wein nicht un-
rein machen wollte, und bat den obersten 
Kªmmerer, daÇ er sich nicht unrein 
machen m¿Çte.ñ Was aÇ er anstelle des 
Kºnigs Speise?  

Die Bibel sagt in Daniel 1, 11-12: ĂDa 
sprach Daniel zu dem Aufseher, den 
obersten Kªmmereré Versuchs doch 
mit deinen Knechten zehn Tage und laÇ 
uns Gem¿se zu essen und Wasser zu 

trinken geben.ñ 

Letztlich warum sollten wir in unserer 
Ernªhrungsweise Selbstbeherrschung 
¿ben? Im 1. Korinther 10, 31 heisst es: 
ĂOb ihr nun eÇt oder trinkt oder was ihr 
auch tut, das tut alles zu Gottes Ehre.ñ 

Um uns einer guten Gesundheit zu 
erfreuen, m¿ssen wir auch den 
Ausgleich zwischen Arbeit und Ruhe 
finden. Die Bibel sagt in 2. Mose 20, 8-
10: ĂGedenke des Sabbattages, daÇ du 
ihn heiligst. Sechs Tage sollst du 
arbeiten und alle deine Werke tun. Aber 
am siebenten Tage ist der Sabbat des 
Herrn, deines Gottes. Da sollst du keine 
Arbeit tun.ñ  uÇerer Stress meint nicht, 
daÇ man keinen inneren Frieden haben 
kann. Die Bibel sagt in Philipper 4, 6-7: 
ĂSorgt euch um nichts, sondern in allen 
Dingen laÇt eure Bitten in Gebet und 
Flehen mit Danksagung vor Gott kund 
werden! Und der Friede Gottes, der 
hºher ist alle Vernunft, bewahre eure 
Herzen und Sinne in Christus Jesus.ñ 

Seelische Gesundheit: Dass zwischen 
der inneren Einstellung und der 
kºrperlichen Gesundheit ein enger Zu-
sammenhang besteht, darauf macht uns 
Gottes Wort in der Bibel auch lªngst 
aufmerksam: ĂMºge alle boshafte 
Bitterkeit und Wut und Zorn und 
Geschrei und lªsterliches Reden samt 
aller Schlechtigkeit von euch entfernt 
werden. Werdet aber g¿tig zueinander, 
voll zarten Erbarmens". Im Buch der 
Spr¿che 17, 22 lesen wir: ĂEin frºh-
liches Herz tut dem Leibe wohl; aber ein 
betr¿btes Gem¿t lªÇt das Gebein 
verdorren.  
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Besonders empfiehlt die Bibel die Liebe: 
 "AuÇer allen diesen Dingen 
aber kleidet euch mit Liebe." Etliche 
 rzte sind derselben Meinung, dass die 
bedeutendste Entdeckung der 
Nervenheilkunde die Macht der Liebe 
ist, den Sinn zu sch¿tzen und zu 
regenerieren. Nicht derjenige, den man 

hasst, oder der frustrierende Chef 
bekommt Magengeschw¿re, Bluthoch-
druck oder ein Herzleiden, sondern der, 
der Hass entwickelt, und der, der sich 
frustrieren lªsst. Spezialisten der psycho-
somatischen Medizin stellen fest, dass 
viele kºrperliche Krankheiten durch 
Neid, Eifersucht, Ichsucht, Bitterkeit, 
Furcht und Hass ausgelºst werden. Die 
Erkenntnis hat sich durchgesetzt, dass 
bei der Entstehung und ¦berwindung 
von Krankheiten in erheblichem Masse 
seelische Faktoren eine entscheidende 
Rolle spielen. Kºrperliche Schªden kºn-
nen seelische Folgen nach sich ziehen, 
aber ebenso seelischer Stºrungen Organ-
verªnderungen bewirken. Solche Stºrun-
gen stellen sich gewºhnlich dann ein, 
wenn ein Mensch gegen seine innere 
Wahrheit lebt oder sein Handeln, wie 
wir auch sagen kºnnen, gegen die 
Ordnung Gottes verstºsst. Oft wird 
gefragt warum Gott eine Krankheit zu-
lªsst? Will er uns durch die Krankheit 
etwas mitteilen? Oder ist es unsere 
alleinige Verantwortung, dass wir krank 
werden, denn Gott ist mehr an unserem 
Wohlergehen interessiert als wir es 
selber je sein kºnnten?! Wieso sollte er 
absichtlich eine Krankheit zulassen? Das 

widerspricht seinem Bild als ein 
gnªdiger Gott. Mit Sicherheit kann Gott 
auch eine Krankheit zum Positiven 
nutzen. Das heisst aber noch lange nicht, 
dass er uns bewusst eine Krankheit 
schickt, um uns irgendeine Lektion ¿ber 
das Leben zu erteilen. 

 Jede Krankheit hat uns etwas 
Wesentliches zu sagen, meistens ¿ber 
unsere eigene Lebensf¿hrung, dessen 
wir uns oft gar nicht bewusst sind. 
Manche Krankheiten sind dabei unheil-
bar - auÇer durch ein Wunder. Auf dem 
Krankenlager sollte dennoch immer eine 
Bilanz unseres Lebens einsetzen, eine 
offene Analyse unseres Denkens und 
Handelns, die Frage: Liegt es an der Art 
und Weise wie ich mein Leben f¿hre? 
Und auch wenn das so sein sollte, 
kºnnen wir dennoch gewiss sein: Gott 
wirkt auch heute noch medizinische 
Wunder! 

 

 

 

Pfrn. Bettina Kenst 
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... sŁnŁtos din creἨtet 
p©nŁ-n cŁlc©ie 
 
"ExistŁ o mie de boli, dar numai o 
singurŁ sŁnŁtate." (Ludwig Bºrne)  
Ne facem reciproc urarea "Nor de 
Gesangd", ceea ce ´nseamnŁ "sŁ fii sŁnŁ-
tos", de exemplu la ´nceput de an nou 
sau cu ocazia zilelor de naἨtere.  Care 
este dorinἪa lui Dumnezeu pentru noi, 
oamenii? Biblia spune ´n 3. Ioan 2: 
"Dragul meu, ´mi doresc sŁ ´Ἢi fie bine ´n 
toate cele Ἠi sŁ fii sŁnŁtos, aἨa cum 
sufletului tŁi ´´ merge bine." 
NenumŁrate cŁrἪi Ἠi mii Ἠi mii de articole 
de ziar au fost publicate pe tema "sŁnŁ-
tŁἪii", care ne vorbesc despre sŁnŁtate, 
din toate perspectivele posibile Ἠi care 
conἪin o suitŁ de sfaturi utile Ἠi sugestii 
bine intenἪionate. Citim adesea cŁ sŁnŁ-
tatea poate fi regŁsitŁ ´ntr-un stil de viaἪŁ 
care este ´n concordanἪŁ cu natura. Nu-
triἪia, exerciἪiile fizice Ἠi relaxarea sunt 
sub aceste aspecte factori esenἪiali.  
 
Ce sfaturi ne dŁ Biblia pe aceastŁ 
temŁ? 

Cei mai mulἪi oameni au grijŁ 
sŁ consume alimente sŁnŁtoase. AlἪii se 
preocupŁ sŁ facŁ sport. Acest lucru are 
cu siguranἪŁ un efect pozitiv asupra 
sŁnŁtŁἪii. Sfatul primit de Moise ne 
dezvŁluie o altŁ componentŁ Ἠi ne ridicŁ 
´ntrebarea: Am un stil de viaἪŁ, care se 
orienteazŁ spre Dumnezeu?  
C©nd Moise i-a condus pe israeliἪi din 
Egipt, Dumnezeu le-a fŁcut o promi-
siune: "DacŁ veἪi asculta de glasul Dom-
nului vostru, Dumnezeul vostru Ἠi veἪi 
face ceea ce este drept ´n faἪa Lui Ἠi veἪi 
respecta poruncile Lui Ἠi veἪi urma toate 
legile Sale, nu voi abate asupra voastrŁ 
nici o boalŁ... cŁci Eu sunt Domnul, 
doctorul tŁu."  Ce a mai promis Dumne-
zeu poporului SŁu ´n antichitate? Biblia 
spune ´n 2. Moise 23:25: "DacŁ slujiἪi 
Domnului Dumnezeului vostru, El vŁ va 

binecuv©nta p©inea Ἠi apa. Voi ´nlŁtura 
boala de la tine." 

Vechiul Testament conἪine sfa-
turi foarte precise despre sŁnŁtate, care 
sunt de o foarte mare actualitate. DacŁ 
am fi citit Biblia, ar fi putut fi evitate 
multe decese, ´n opinia unora, de ex.: 
chiar Ἠi ´n secolul al 18-lea, imediat dupŁ 
disecἪia cadavrelor, medicii mergeau la 
maternitate Ἠi efectuau examinŁri, fŁrŁ a 
se spŁla pe m©ini. Ċn acest fel, agenἪi 
patogeni infecἪioἨi erau transmiἨi de la 
cadavre la pacienἪi, mulἪi gŁsindu-Ἠi 
astfel sf©rἨitul. Chiar Ἠi atunci c©nd 
importanἪa spŁlŁrii m©inilor a fost 
demonstratŁ, mulἪi din cercurile medi-
cale de la acea vreme se opuneau unei 
astfel de mŁsuri de igienŁ.  Biblia a 
subliniat cŁ "cel care s-a atins de un 
cadavru trebuie sŁ se spele pe sine Ἠi 
hainele sale (Geneza capitolul 19, 
versetele 11-22). A treia carte a lui 
Moise conἪine instrucἪiuni detaliate pe 
diverse teme, cum ar fi igiena femininŁ, 
izolarea bolnavilor Ἠi dezinfectarea 
obiectelor care ar putea conἪine germeni 
generatori de boalŁ. 
 Ċn cartea lui Isaia, se recomandŁ 
un remediu pentru ulcere: "o cataplasmŁ 
cu smochine presate". "Acesta este c©n-
tecul lui Ezechia, regele lui Iuda, c©nd a 
fost bolnav Ἠi Ἠi-a revenit din boalŁ. Iar 
Isaia a zis cŁ "cineva trebuie sŁ ia o 
cataplasmŁ cu smochine Ἠi sŁ Ἠi-o aplice 
pe ulceraἪie, ca sŁ fie vindecat."  
 
Biblia menἪioneazŁ, de asemenea, uleiul 
de mŁsline, ca fiind un real ajutor Ἠi leac, 
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susἪinŁtor al sŁnŁtŁἪii. Acest ulei a fost 
folosit ca bazŁ pentru unguente, 
balsamuri Ἠi creme. Chiar Ἠi "bunul sa-
maritean" Ἠtia despre aceastŁ putere tŁ-
mŁduitoare: "C©nd l-a vŁzut, i-a pŁrut 
rŁu pentru el, s-a dus la el, a turnat unt-
delemn Ἠi vin pe rŁnile lui Ἠi le-a ban-
dajat". 

S-au efectuat Ἠi studii pe termen 
lung, care au analizat puterea tŁmŁdu-
itoare a vinului, care au confirmat ´n cele 
din urmŁ: BŁutorii de vin, care consumŁ 
aceastŁ licoare cu moderaἪie sau ´n 
cantitŁἪi mici,  manifestŁ un risc de atac 
de cord mai scŁzut dec©t persoanele 
abstinente. TotodatŁ Ἠi mortalitatea per 
ansamblu este mai redusŁ ´n r©ndurile 
celor care savureazŁ c©te un pahar de 
vin. Cu toἪii citim diverse referiri despre 
efectul benefic al vinului. Cel mai 
cunoscut este probabil cuv©ntul lui Pavel 
cŁtre Timotei: "Nu mai bea apŁ, ci 
consumŁ puἪin vin, de dragul stomacului 
tŁu Ἠi pentru cŁ eἨti bolnav at©t de des". 

Un alt sfat nutriἪional din Biblie 
spune: "Fie acesta un obicei veἨnic al 
urmaἨilor voἨtri din toate locuinἪele, sŁ 
nu m©ncaἪi nici grŁsime, nici s©nge. (3. 
Moise 3:17). Majoritatea oamenilor Ἠtiu 
cŁ prea multŁ grŁsime este nesŁnŁtoasŁ.  
Deci, care a fost  dieta propusŁ iniἪial 
pentru oameni? Fructe, cereale, nuci Ἠi 
leguminoase.  Ċn 1. Moise 1:29 citim: 
"Dumnezeu a continuat sŁ spunŁ: çIatŁ, 
v-am dat toate plantele purtŁtoare de 
seminἪe, care cresc pe suprafaἪa ´n-
tregului pŁm©nt Ἠi fiecare pom unde este 
rod de pom purtŁtor de sŁm©nἪŁ; fie ca 
acestea sŁ constituie m©ncarea taè". 
Imediat dupŁ Potop, c©nd vegetaἪia era 
foarte rŁzleaἪŁ sau chiar lipsea cu 
desŁv©rἨire, ce poveἪe le-a dat Dum-
nezeu oamenilor cu privire la alimentaἪia 
lor? Citim ´n 1. Moise 9:2-4: "Frica Ἠi 
teama faἪŁ de tine sŁ o cunoascŁ toate 
fiarele, toate animalele de pe pŁm©nt Ἠi 
toate lighioanele ce miἨunŁ pe acest 
pŁm©nt Ἠi toἪi peἨtii din mare; ´n m©inile 

tale fie date toate aceste vieἪuitoare. Tot 
ceea ce miἨcŁ Ἠi trŁieἨte, fie hrana ta; 
precum planta cea verde, v-am dat totul. 
Un singur lucru nu  m©nca, Ἠi anume 
carnea cu s©ngele ei, ´n care este viaἪŁ!" 
Oamenii ar trebui sŁ fie atenἪi la ceea ce 
mŁn©ncŁ Ἠi sŁ facŁ o distincἪie ´ntre ceea 
ce este bun pentru ei Ἠi ceea ce nu este 
bun pentru ei. Biblia spune ´n 3. Moise 
11:47: "Ca sŁ puteἪi distinge ´ntre ceea 
ce este necurat Ἠi ce este curat Ἠi ce 
animal poate fi m©ncat Ἠi pe care nu-l 
puteἪi m©nca."  DistincἪia dintre anima-
lele curate Ἠi cele necurate nu era fŁcutŁ 
doar printr-o poruncŁ iudaicŁ. Porunca 
aceasta exista deja ´nainte ca Avraam, 
primul evreu, sŁ trŁiascŁ. AceastŁ po-
runcŁ, despre animalele curate Ἠi ne-
curate va dura p©nŁ la sf©rἨitul timpului.  
Ċn Isaia 66:15, 17 citim: ĂCŁci iatŁ, 
Domnul vine ´ntr-un foc ĸi carele Lui 
sunt ca un v©rtej; Ċĸi preface m©nia ´ntr-
un jŁratic ĸi ameninŞŁrile ´n flŁcŁri de 
foc.  CŁci cu foc Ċĸi aduce Domnul la 
´ndeplinire judecŁŞile ĸi cu sabia Lui 
pedepseĸte pe oricine, ĸi cei uciĸi de 
Domnul vor fi mulŞi la numŁr.  Cei ce se 
sfinŞesc ĸi se curŁŞesc ´n grŁdini, mer-
g©nd unul c©te unul, ´n mijlocul celor ce 
mŁn©ncŁ ĸi carne de porc, ĸi ĸoareci, ĸi 
alte lucruri ur©cioase, toŞi aceia vor 
pieriò. 
 Profetul Daniel ne ´nvaἪŁ urmŁtoarele 
despre importanἪa unei alimentaἪii adec-
vate (Daniel 1:8): "Dar Daniel Ἠi-a pro-
pus ´n inima sa sŁ nu devinŁ necurat, 
m©nc©nd din m©ncarea regelui Ἠi b©nd 
vinul sŁu Ἠi l-a rugat pe Ἠambelanul Ἠef 
sŁ fie nevoit sŁ devinŁ necurat". Ce a 
m©ncat ´n locul m©ncŁrii regelui? Biblia 
spune ´n Daniel 1:11-12: "Atunci Daniel 
i-a vorbit supraveghetorului, Ἠambela-
nului Ἠef... ĊncercaἪi Ἠi cu slujitorii voἨtri 
ca timp de zece zile sŁ m©ncŁm legume 
Ἠi sŁ bem apŁ." Ċn cele din urmŁ, de ce ar 
trebui sŁ exercitŁm autocontrol ´n dieta 
noastrŁ?  
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1 Corinteni 10:31 spune : "Fie cŁ 
m©ncaѿi, fie cŁ beѿi, ´n orice faceѿi, 
faceѿi totul pentru slava lui Dumnezeu." 
Pentru a ne bucura de o stare bunŁ de 
sŁnŁtate, trebuie sŁ gŁsim Ἠi echilibrul 
´ntre muncŁ Ἠi odihnŁ. Biblia spune ´n 
2. Moise 20:8-10: "AduceἪi-vŁ aminte 
de ziua de sabat, pe care o slŁviἪi. ἧase 
zile sŁ munceἨti Ἠi sŁ faci toate lucrŁrile 
tale. Dar ´n ziua a Ἠaptea este Sabatul 
Domnului Dumnezeului tŁu. Nu ar tre-
bui sŁ faci nici o muncŁ ´n acea zi." 
Stresul extern nu ´nseamnŁ cŁ nu se 
poate avea totodatŁ Ἠi o pace interioarŁ. 
Biblia spune ´n Filipeni 4:6-7: "Nu vŁ 
faceἪi griji pentru nimic, dar ´n toate 
lucrurile, cererile voastre sŁ se manifeste 
prin rugŁciune Ἠi implorare, cu mul-
Ἢumire ´naintea lui Dumnezeu! Iar pacea 
lui Dumnezeu, care este mai presus de 
orice raἪiunea, sŁ vŁ pŁzeascŁ inimile Ἠi 
minἪile ´ntru Isus Hristos." 
SŁnŁtatea mintalŁ: Faptul cŁ existŁ o 
legŁturŁ str©nsŁ ´ntre atitudinea inte-
rioarŁ Ἠi sŁnŁtatea fizicŁ ne-a atras de 
mult atenἪia asupra Cuv©ntului lui Dum-
nezeu din Biblie: "Fie ca toatŁ amŁrŁ-
ciunea, m©nia, furia, strigŁtele Ἠi vorbele 
blasfematoare Ἠi toatŁ rŁutatea sŁ fie 
´ndepŁrtate de la voi. Ci deveniἪi buni 
unii cu alἪii, plini de milostivenie bine-
voitoare."  Ċn cartea Proverbe 17:22 
citim: "O inimŁ plinŁ de bucurie este 
bunŁ pentru trup; dar o stare de psihic 
tristŁ, face ca oasele sŁ se ofileascŁ." 
Ċn special, Biblia recomandŁ dragostea: 
"Cu excepἪia tuturor acestor lucruri, 
´nveἨm©ntaἪi-vŁ cu dragoste." NumeroἨi 
medici sunt de aceeaἨi pŁrere, Ἠi anume 
cŁ cea mai semnificativŁ descoperire a 
neurologiei este puterea iubirii, de a 
proteja Ἠi regenera sensul firii. Nu cel pe 
care ´l urŁἨti sau Ἠeful carte te frustreazŁ 
dezvoltŁ ulcer gastric, hipertensiune ar-
terialŁ sau o afecἪiune cardiacŁ, ci cel 
care resimte ura, cel care resimte frus-
trarea. SpecialiἨtii ´n medicinŁ psiho-
somaticŁ constatŁ cŁ multe boli fizice 

sunt declanἨate de invidie, gelozie, ego-
ism, amŁrŁciune, fricŁ Ἠi urŁ. Realizarea 
acestor stŁri de fapt a revalat cŁ factorii 
mentali joacŁ un rol decisiv ´n dezvol-
tarea Ἠi depŁἨirea bolilor, ´ntr-o mŁsurŁ 
considerabilŁ. Leziunile fizice pot avea 
consecinἪe psihice, dar Ἠi tulburŁrile psi-
hice pot provoca modificŁri ale organe-
lor. Astfel de tulburŁri apar de obicei 
atunci c©nd o persoanŁ trŁieἨte ´mpo-
triva adevŁrului sŁu interior sau, dupŁ 
cum putem afirma Ἠi noi, acἪiunile aces-
teia ´ncalcŁ ordinea lui Dumnezeu. 
Adesea ne ´ntrebŁm de ce Dumnezeu 
´ngŁduie o boalŁ? Vrea sŁ ne transmitŁ 
un mesaj prin respectiva boalŁ? Sau ne 
´mbolnŁvim ´n mod exclusiv din propria 
noastrŁ vinŁ, doar noi purtŁm respon-
sabilitatea propriilor ´mbolnŁviri? Pentru 
cŁ Dumnezeu este mai interesat de 
bunŁstarea noastrŁ dec©t am putea fi noi 
´nἨine vreodatŁ?! De ce ar trebui sŁ 
permitŁ ´n mod intenἪionat o boalŁ? 
Acest lucru contravine imaginii Sale de 
Dumnezeu milostiv. Desigur, Dumnezeu 
poate folosi de altfel o boalŁ ´n sens 
pozitiv. Dar asta nu ´nseamnŁ cŁ El ne 
trimite ´n mod conἨtient, voit o boalŁ 
pentru a ne da o lecἪie despre viaἪŁ. 
Fiecare boalŁ are ceva esenἪial de trans-
mis, mai ales despre propriul nostru mod 
de viaἪŁ, de care de multe ori nici mŁcar 
nu suntem conἨtienἪi. Unele boli sunt 
incurabile - cu excepἪia unui miracol.  
Ċn tabŁra bolnavilor ´nsŁ, ar trebui sŁ 
facŁ fiecare ´ntotdeauna un bilanἪ al 
vieἪii sale, o analizŁ deschisŁ a g©ndu-
rilor Ἠi acἪiunilor noastre, sŁ ne adresŁm 
´ntrebarea: Ceea ce mi se ´nt©mplŁ se 
datoreazŁ oare modului ´n care ´mi 
conduc viaἪa?  ἧi chiar dacŁ lucrurile ar 
fi sŁ fie astfel, de un lucru putem fi 
siguri: Dumnezeu face Ἠi astŁzi minuni 
medicale! 
 

Preot Bettina Kenst 
Traducere Dorothea Kundi 
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Eine Vorstellung unserer Pfarrerin 
Bettina Kenst ist nicht nºtig, weil sie 
uns allen ja sehr bekannt ist. Doch f¿r 
uns, die Leser, gibt es auch Vieles was 
wir noch ¿ber unsere Pfarrerin erfahren 
wollen. Dieses mºchten wir auch Ihnen 
bekannt machen. Die Mitarbeiter 
unserer ĂSchritteñ ï Ioana VelἪan, 
Dorothea Kundi und Septimiu S´rbu 
haben mit Pfarrerin Bettina Kenst 
gesprochen und folgendes kam dabei 
raus. 
 
Erzªhle uns ein wenig aus Deiner 
Kindheit und Jugendzeit. 

 
ĂIch bin als Einzelkind in meiner 
Familie, in Agnetheln, geboren. 
Aufgewachsen bin ich in Mardisch bis 
zum vierten Lebensjahr und nachher in 
Freck. Da gab es die Deutsche Schule 
bis zur IV. Klasse und danach kam die 
groÇe Auswanderungswelle. In der V. 
Klasse brachte mein Vater mich und 
andere Kinder aus Freck  nach Talmesch 
zur Schule. Aber auch in Talmesch war 
es schwierig mit der deutschen Abtei-
lung, weil auch dort wenige deutsche 
Kinder waren. Das war im Jahre 1991, 
als man in Hermannstadt das evange-
lische Sch¿lerheim erºffnet hatte f¿r die 
Kinder die vom Dorf stammten. So kam 
auch f¿r meine Eltern die Frage, ob sie 
das f¿r mich so wollen. Ich persºnlich 
wollte das nicht, ich war 12 Jahre alt, als 

ich ins Sch¿lerheim musste. F¿r mich 
war das wie ein Sprung ins Ăkalte Was-
serñ. Wir waren 8 Kinder im Zimmer, 
gleichaltrige oder ªlter als ich. Das erste 
Jahr war sehr prªgend f¿r mich. Ich 
hatte das Gl¿ck, mit mehreren Kindern 
aus Freck im Heim zu sein, wo ich noch 
einen Bezug zu nach Hause hatte. Wir 
hatten auch Samstags Schule und meine 
Eltern habe ich kaum gesehen, sie 
arbeiteten auch am Sonntag, mein Vater 
war Pfarrer und meine Mutter war 
Organistin und sie waren viel unterwegs. 
Ich kam Samstag Abends nach Hause 
und war oft mit meiner GroÇmutter 
zusammen. Da gab es immer leckeres 
Essen, doch am Sonntag, nach dem 
Mitagessen, brachte mich mein Vater 
wieder zur¿ck. Das Sch¿lerheim, die 
ganzen Jahre da, waren f¿r mich sehr 
prªgend im Selbstªndig werden, Denken 
und Arbeiten.ñ 

 
Wie bist Du darauf gekommen 
Theologie zu studieren? Hast Du Dir 
gew¿nscht Pfarrerin zu werden?  
 
ĂIch habe im Sch¿lerheim zum 

ersten Mal eine Diakonin  kennen-
gelernt, sie war unsere Pªdagogin - Petra 

Stºckmann - welche uns Abendandach-
ten gehalten hat. Obwohl ich in einer 

Pfarrfamilie aufgewachsen  bin und 
schon vieles kannte, waren mir Frauen 

in diesem Amt unbekannt. Ein aus-
dr¿cklicher Wunsch Pfarrerin zu werden 

hatte ich nicht von Anfang an, da ich 
erst gar nicht wusste, dass so was 
¿berhaupt mºglich ist. Ich stamme aus 

einer Familie, wo es in mehreren Gene-
rationen Pfarrer gab. Als Einzelkind 

meiner Familie war ich die einzige, die 
diese Tradition weiterf¿hren konnte.  

Im Gesprªch mit Pfarrerin Bettina Kenst 
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Ich habe mir in der XII. Klasse 
gew¿nscht ein Studium in deutscher 

Sprache zu absolvieren. In den Jahren 
1997/1998 gab es da nicht so viele Mº-

glichkeiten - ich hªtte entweder Deutsch 
- Rumªnisch, Deutsch - Englisch oder 

Theologie studieren kºnnen. Die andere 
Variante wªre gewesen, dass ich im 
Ausland studiere, doch war es finanziell 

f¿r meine Eltern nicht mºglich. Durch 
das gute Zureden meines Vaters, der 

gesagt hat Ăganz egal was f¿r einen Weg 
Du in deinem Leben einschlªgst, komm 

versuch es doch, studier mal Theologie, 
es ist ein Studium welches dein Leben 

prªgen wirdñ. So kam es dazu, dass ich 
Theologie studiert habe.  
In meinem Glaubensleben bin ich schon 

als kleines Kind von meiner GroÇmutter 
geprªgt, die mich die ersten Gebete und 

Geschichten der Bibel gelehrt hat. Wir 
hatten zu der Zeit keinen Kindergottes-

dienst und auch keinen Religions-
unterricht, ich kenn das gar nicht. Ich 
hatte einen unersch¿tterlichen kindli-

chen Glauben An Gottes Allmacht und 
Schutz. Bis ich Theologie studierte. Im 

Studium bin ich wie aus den Wolken 
gefallen, denn man lernt, dass die Bibel 

nicht vom Himmel gefallen ist und auch 
nicht von Gott geschrieben wurde, 

sondern von Menschen. Am Ende des 
Studiums, habe ich mich nicht mehr 
wiedergefunden in demselben Glauben. 

Auf jeden Fall, habe ich mich ent-
schloÇen Lehrvikariat zu machen, um 

nach dem Vikariat entscheiden zu 
kºnnen, ob das Pfarramt wirklich etwas 

f¿r mich wªre oder ob ich in eine andere 
Richtung gehe. Dann kam ich nach 
Fogarasch ins Lehrvikariat und dort 

hatte ich die Aufgabe eine praktische 
Arbeit ¿ber alte Menschen in der 

Gemeinde zu schreiben. Ich musste ¿ber 
50 Interviews machen und ich bin so 

dankbar f¿r diese Gesprªche, denn alle 
haben mir fast dasselbe gesagt, was am 

Ende des Lebens der Glaube f¿r sie be-
deutet und es war dasselbe, was ich als 

Kind auch wusste ï es hat nichts mit 
Wissenschaft zu tun, es hat etwas mit 

einem tiefen Vertrauen zu Gott zu tun. 
Ich muss gestehen, dass innerhalb dieses 
Jahres habe ich meine Festigkeit im 

Glauben wiedergefunden habe und das 
hat mich dazu gebracht ja zum Pfarr-

dienst zu sagen.ñ 
 

Wie ist es dazu gekommen, dass Dich 
Deine Schritte nach Mediasch, zur 
Margarethenkirche gef¿hrt haben? 

 
ĂIch bin nicht direkt ins Pfarramt 

gegangen, weil ich mich f¿r zu jung 

empfunden habe, zu der Zeit, f¿r so eine 
gewichtige Aufgabe. Ich habe innerhalb 
der Kirche eine andere Arbeit gesucht, 

doch zu der Zeit gab es kaum Chancen. 
Dann hieÇ es, in Kronstadt gªbe es ein 

Altenheim, das keine Geschªftsf¿hrung 
hatte und ob ich mir nicht vorstellen 

kºnnte hinzugehen. Dort war ich f¿r 
mehr als ein halbes Jahr und innerhalb 

dieses Jahres war Vakanz in Honigberg 
und Petersberg und ich habe ausge-
holfen und habe dort Gottesdienste 

gehalten. Da habe ich gemerkt, dass das 
genau das ist, was ich gelernt habe und 

was ich machen mºchte - Predigten zu 
schreiben und zu halten. Das hat mich 

dann bewegt wegzugehen und im 
Landeskonsistorium nachzufragen wo es 
freie Pfarrstellen gibt.  
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Die einzige Stelle die zu der Zeit frei 
war, war in Mediasch. So kam es dazu, 
dass ich zum Gesprªch nach Mediasch 
kam und wir saÇen mit Frau Anneliese 
Wopalka, Herr Hugo Schneider, Herr 
Andreas Eitel und mit Pfarrer Reinhart 
Guib zusammen, wo entschieden wurde, 
dass ich die Stelle bekomme.ñ 

 
Welche wªre denn Deine 

Alternative gewesen, wenn Du nicht 
Pfarrerin geworden wªrst? 

 
ĂMeine Alternative zu der Zeit wªre 

gewesen ins Lehramt zu gehen, was aber 
wenig Perspektiven aufgezeigt hat: 
Religionsunterricht war nur in den 
Stªdten mºglich, wo es eine Deutsche 
Schule gab. Und das allein als Schwer-
punkt zu haben, wªre nicht ausreichend 
f¿r meinen Unterhalt gewesen.ñ 
 
Erzªhle uns bitte kurz ¿ber Deine 

Arbeit in der evangelischen Kirche 
A.B. aus Mediasch. 
 
ĂIch war ja die j¿ngste im Pfarrteam 

und ich bin sehr dankbar, dass ich nicht 
in eine Pfarrstelle gekommen bin, wo 
ich alleine die Geschªftsf¿hrung hªtte 
machen m¿ssen, sondern ich hatte 
wirklich nur Gemeindearbeit von 
Anfang an. Ich hatte die meisten Reli-
gionstunden in der Schule, die kleinen 
Klassen I. bis IV., das waren zwºlf 
Stunden die Woche und auÇerdem hatte 
ich Gemeinden im Bezirk Mediasch 
geistlich zu betreuen. Innerhalb der 
Stadt Mediasch habe ich mir mit den 
anderen Kollegen alle Arbeiten geteilt ï 
B¿rostunden, Andachten, Gottesdienste, 
Biblestunden, Sitzungen, und Betreeung 
von Partnergemeinden. Erst nach und 
nach haben sich Dinge auch entwickelt, 
die vorher nicht da waren. Wir haben die 
Kindertreffen, die Jungschar und  die 
Kinderbibeltage erweitert. Von Pfarrer 
Guib, bei seinem Weggang habe ich den 
Besuchsdienst und die Betreuung seiner 

ehemaligen Gemeinden ¿bernommen. 
Die Redaktion der ĂSchritteñ habe ich 
dann viel spªter von Pfarrer Servatius-
Depner  ¿bernommen. Ich bin sehr 
dankbar in ein Pfarrerteam gekommen 
zu sein, in dem ich wachsen konnte und 
herausfinden konnte, wo meine Stªrken 
und meine Grenzen in meiner Tªtigkeit 
sind. 

 
Was hat Dir in all den Jahren hier 

am Besten gefallen und was hat Dich 
am meisten beeindruckt? 

 
ĂAm meisten hat mich, von Anfang 

an, die Tatsache beeindruckt, dass in der 
Stadt Mediasch und eigentlich im 

ganzen Kirchenbezirk ich Ăals Frau im 
Amtñ, mich von den Menschen akzep-

tiert gef¿hlt habe. Das war nicht so 
selbstverstªndlich, waren wir doch am 

Anfang nicht mehr als drei im Gemein-
dedienst im Land als Pfarrerinnen. Ich 
habe es auch gemerkt, auf den Dºrfern, 

wo man nicht so wuÇte, wo man uns 
plazieren sollte, was man mit uns an-

fangen soll. Beeindruckt hat mich vor 
allem die Gemeinschaft, das Gemein-

schaftsleben, egal wo ich hingegangen 
bin. Es gibt ein Zusammenge-

hºrigkeitsgef¿hl, das hier sehr stark 
prªsent ist, das es nicht ¿berall in der 
Landeskirche gibt. Ich habe hier in 

Mediasch das erleben d¿rfen,  was ich 
von meinen Eltern nur vom Hºrensagen 

kenne.ñ 
 
Welche Momente gab es, die Du 

vielleicht lieber nicht erlebt hªttest? 

 
ĂIn den letzten Jahren hat sich 

Vieles verªndert, durch das Wegfallen 

einiger Menschen, die alte Traditionen 
noch gelebt haben.  
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Das sind Momente, in denen wir eine 
Sªule unserer Gemeinschaft zu Grabe 
getragen haben oder wo eine ganze 
Gemeinde, durch das Wegfallen von 
Menschen keine Gemeinde mehr ist, wo 
es sie nicht mehr gibt. Das ist ein 
Prozess, den ich lieber nicht erlebt hªtte.   
Das tut weh.ñ 

 
Was wirst Du am meisten 

vermissen? 
 

 ĂAm meisten werde ich wahr-
scheinlich die Gemeinschaft, die in 17 
Jahren gewachsen ist, vermissen: die 
Menschen hier, egal, ob es die Mitarbei-
ter im Stadtpfarramt, die Menschen  aus 
dem Bezirk, der Diakonie, der Schule, 
dem Deutschen Forum oder aus der 
Gemeindevertretung, dem Presbyterium, 
der Stadtï und den Dorfgemeinden sind, 
es sind die Menschen, mit denen man 
einfach zusammen gearbeitet, gefeiert 
und gelebt hat. Die  werde ich vermis-
sen. Dieses Gef¿hl werde ich vermissen, 
das man innerhalb einer Gemeinschaft 
eine Aufgabe hat. Ich habe mich hier als 
Teil dieser Gemeinschaft, in der ich die 
Aufgabe der Wortverk¿ndigung f¿r 
GroÇ und Klein hatte, von Anfang an 
wohlgef¿hlt.ñ 

 
Wirst Du noch zu Besuch kom-

men? 
ĂJa, auf jeden Fall, werde ich zu 

Besuch kommen.ñ 
 

D¿rfen unsere Leser damit 
rechnen, Dich auch weiterhin in den 
Seiten der ĂSchritteñ wiederzufinden? 
Wirst Du Dich auch zuk¿nftig darum 
k¿mmern? 

 
ĂIch schreibe gerne Artikel f¿r die 

ĂSchritteñ, das ist kein Problem. Ob ich 
sie weiter leite, das wird wahrscheinlich 
nicht der Fall sein, jemand anders wird 
das von mir ¿bernehmen.ñ  

 
Was bereust Du an Deinem alten 

Job und wof¿r bist Du dankbar f¿r 
Deinen neuen Job? 

 
ĂWie manËs so sagt, ich gehe mit 

einem lachenden, aber auch mit einem 
weinenden Auge weg.  

Ich musste f¿r ein Seminar meinen 
Taufspruch suchen und nachdem ich die 

Urkunde gefunden habe, war der Spruch 
GroÇe und Kleine sollen mich 

kennenlernen, spricht der HERR ï 
Jeremia 31:34. In dem Moment bin ich 

paff geblieben und ich habe gedacht: Ja 
genau das mache ich, das ist mein Beruf 

oder meine Berufung! Und ich denke 
das zieht sich so wie ein roter Faden 

durch meine gesamte Arbeitszeit 
hindurch. Die Wortverk¿ndigung ist im 
Laufe dieser Jahre prªgend f¿r meinen 

Dienst gewesen. Und das werde ich 
jetzt, zumindest am Anfang, in dem 

neuen Job, nicht hauptsªchlich machen. 
Der neue Job ist Studienleiterin im 

Elimheim, im kirchlichen Erholungs-
heim Michelsberg. Was heiÇt das? Es ist 
nat¿rlich die Leitung des Heimes, aber 

nicht hauptsªchlich die administrative 
Seite. Meine Arbeit ist die Betreuung 

und das Heranziehen kirchlicher Grup-
pen. Da sehe ich eine Chance selbst-

stªndig die Mºglichkeit zu bekommen, 
weiter zu wachsen, Seminare zu leiten 

und selber diese Seminare inhaltlich 
auch anzubieten.ñ  
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Wie blickst Du in die Zukunft? 
 
 ĂIch weiÇ ja nicht, was die Zukunft 

¿berhaupt bringt in dieser Welt, auch f¿r 
unsere Gemeinden nicht. Nicht die 
Arbeit ist weniger, sondern die Men-
schen in den Gemeinden werden immer 
weniger. Wenn ich in die Zukunft 
blicke, kommt die Frage auf, was ist wo, 
wie und f¿r wen noch mºglich? Dankbar 
bin ich f¿r weitere Perspektiven, einfach 
andere Menschen, verschiedene Grup-
pen, neue Initiativen kennenzulernen, 
mit ihnen im Gesprªch zu bleiben, das 
finde ich spannend und sehr interessant. 
Ich w¿nsche mir, dass Gemeinschaften 
weiter bestehen, dass neue Gemein-
schaften entstehen, vielleicht von Men-
schen, die zur¿ck kehren, in unser Land, 
Menschen, die von hier weggezogen 
sind und sich nun vorstellen kºnnen, 
hier wieder ansªÇig zu werden. Ich 
w¿nsche mir auch, dass wir, als deu-
tsche Gemeinschaft, unsere Werte, die 
wir haben, auch zuk¿nftig weitergeben 
kºnnen. Wenn wir das kºnnen, dann 
haben wir auch Zukunft.  

 

 
 
Ich sehe jetzt f¿r mich, anhand dieser 

Fragen, einen roten Faden in meinem 
Leben. Prªgend war meine GroÇmutter 
f¿r mein Glaubensleben, spªter dann 
mein Vater, der mich in die Richtung 
Versuche es, geh! bewegt hat, spªter 
waren es Menschen auf meinem Lebens-
weg, die mich immer wieder ermutigt 
haben weiterhin fest im Glauben zu 
bleiben und diesen Samen des Wortes 
Gottes an GroÇ und Klein weiter-
zugeben.ñ 

 
Liebe Bettina, wir w¿nschen Dir das 

Beste f¿r die Zukunft! Es ist immer 
wieder schwer aus einem Rhythmus he-
raus zu kommen und was Neues zu 
wagen, zu beginnen. GenieÇe alles, was 
Du unternimmst, nach dem Motto ĂVer-
gangenheit ist Geschichte, Zukunft ein 
Geheimnis und jeder Augenblick ein 
Geschenkò. 

 
Ioana Velѿan, Dorothea Kundi, 

Septimiu S´rbu 
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Pfr. Martin Hermann wird am 
1. Mai in den Ruhestand gehen. So 
schnell kann die Zeit vergehen! In den 
letzten Jahren haben wir ihn bei den 
herzlichen Begegnungen zwischen 
unseren Dekanaten, sowohl als Partner-
schaftsbeauftragter, als auch als Klein-
schelkener Landsmann lieben- und 
schªtzen gelernt. 

In Neumarkt i.d.OPf. war er gut 
20 Jahre als Seelsorger tªtig, eine Arbeit, 
wie er selbst erzªhlt, mit vielerlei Aufga-
ben in einem sehr geschªtzten Pfarrer-
team und eine sehr gute Unterst¿tzung 
durch den Kirchenvorstand. Pfarrer Her-
mann war und ist ein sehr geschªtzter 
Religionslehrer und Begleiter von Kon-
firmanden, was einer seiner Schwer-
punkte gewesen ist. Vieles mehr durfte 
er begleiten und dabei zugleich genie-
Çen: Kinderbibelwochen, Besuchsdienst, 
Betreuung der Internetseite, dazu viele 
Aktionen, die nicht nur in seiner eigenen 
Kirchengemeinde, sondern auch weit 
hinaus, in die Gesellschaft hineinge-
strahlt haben: Interviews Ăauf der roten 
Couchñ, die Aktion ĂTreten sie einñ, 
Gesprªche am Lagerfeuer ¿ber Gott und 
die Welt und vieles andere mehr. Pfr. 
Hermann hat diese lebendige Gemein-
schaft in der Gemeindearbeit sehr genos-
sen. Ob Kinder, Jugendliche oder Er-
wachsene ï so betont er mit eigenen 
Worten: ĂIhr seid der Schatz der Ge-
meinde!ñ 

Die Begegnungen im Rahmen 
der Dekanatspartnerschaft Neumarkt-
Mediasch waren immer frºhlich und 
hoffnungsstimmend. In Mediasch und 
dar¿ber hinaus sind wir Pfarrer Hermann 
sehr dankbar f¿r seine einf¿hlsame Art, 
f¿r seine hohe Gabe eines guten 
Zuhºrers und nicht zuletzt f¿r die treue 

Unterst¿tzung in vielen Bereichen: Un-
terst¿tzung der Mediascher Konfirman-
denarbeit durch das Kursbuch ĂKonfir-
mationñ, ĂLosungenñ und ĂAndachts-
kalenderñ f¿r Mediascher Gemeinde-
mitglieder, dazu die treue jªhrliche finan
-zielle Unterst¿tzung durch das Dekanat 
f¿r die Weihnachtspªckchen f¿r Medi-
ascher Kinder u.a. 
In lebendiger Erinnerung bleibt die letzte 
direkte Begeg-
nung in Neu-
markt, anlªs-
slich der Er-
ºffnung der 
Fastenaktion 
f¿r die evan-
gelische Kir-
che A.B. in 
Rumªnien. 
Dabei wurde 
dem 
Altenheim in 
Hetzeldorf 
eine groÇz¿gige 
Finanzierung 
seitens der 
Evangelisch-
Lutherischen Kirche in Bayern gegeben. 

 
Wir sind froh und dankbar, dass 

der himmlische Vater unsere Wege 
zusammengebracht hat und w¿nschen 
Pfarrer Martin Hermann weiterhin viele 
gesunde Jahre und dass Gott ihn 
weiterhin mit einem tiefen Glauben 
segne, so dass er selbst ein Segen werde 
f¿r alle, die mit ihm verbunden bleiben. 
 
Pfarrer Gerhard Servatius-Depner, 

Mediasch 

Verabschiedung von Pfr. Martin Hermann 
(Neumarkt i.d.OPf) 

Begr¿Çung in Neumarkt 
i.d.OPf. 
Pfr. Martin Hermann und 
Kurator Dieter Scharm¿ller 
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Wir wollen heute von Herzen danken! 
Es ist ein wunderbares Gef¿hl, als Ge-
meinde und Gemeinschaft auf die Hilfe 
Gottes und auf die Mitarbeit von enga-
gierten lieben Menschen zu bauen. 
Letzteres ist gar nicht so selbst-
verstªndlich ï an vielen Orten w¿nscht 
man sich gute ehrenamtliche Arbeit, die 
f¿r eine Kirchengemeinde sehr viel wert 
ist. Man kann ruhig behaupten, dass 
Gemeindearbeit ohne Ehrenamt nicht 
mºglich ist. Ehrenamt ist aus der Ge-
meindearbeit nicht wegzudenken. 
In diesem Sinne und in diesem heutigen 
festlichen Rahmen wollen wir unserem 
(Alt) Kurator Dieter Michael Schar-
m¿ller von Herzen danken. Wir danken 
ihm f¿r seinen selbstlosen Einsatz f¿r 
die Mediascher Kirchen-gemeinde und 
auch dar¿ber hinaus. 18 Jahre lang war 
er Mitglied des Presby-teriums, 14 Jahre 
lang als Kurator. Er ist uns in dieser 
Funktion und mit seiner langjªhrigen 
Erfahrung als Baumeister treu zur Seite 
gestanden. Wer ihn kennt weiÇ, dass er 
immer wieder in Geduld nach guten 
Lºsungen f¿r alle mºglichen Probleme 
Ausschau gehalten hat, nicht nur im 
Presbyterium und in der Zusam-
menarbeit mit dem geschªftsf¿h-renden 
Pfarrer, sondern mit dem gesam-ten 
Pfarrerteam und mit allen Mitar-beitern 
des Stadtpfarramtes und auch im Medi-
ascher Bezirkskonsistorium. Dabei hat er 
immer ein sehr freundliches und zuvor-
kommendes Auftreten gezeigt. Kurator 
Scharm¿ller hatte immer ein offenes Ohr 
f¿r Menschen, die auf ihn zukamen und 
zeigte viel Verstªndnis in manch 

schwieriger Situation, die meistens un-
vorhersehbar war. Er hat sich sehr 
gefreut ¿ber gelungene MaÇnahmen und 
Projekte und nicht zuletzt hat er immer 
wieder seine tiefe Dankbarkeit f¿r jeden 
Einsatz gezeigt, der f¿r seine geliebte 
Mediascher Kirchengemeinde geschehen 
ist. Als er gefragt wurde, auch im 
Bezirkskonsistorium mitzuhelfen, hat er 
auch dieses Amt angenommen, was auch 
¿ber die Grenzen unserer Kirchenge-
meinde zum Segen wurde. 

Sein ruhiges Wesen, welches 
mit Sicherheit dem festen Glauben an 
den himmlischen Vater entspringt, war 
auch in weiteren Bereichen hilfreich und 
brachte ein willkommenes Gleichge-
wicht in Gesprªchen und Beratungen. 
Bescheiden war und ist er geblieben ï 
auch diese Worte, die jetzt gesprochen 
werden, muss Herr Scharm¿ller ¿ber 
sich ergehen lassen... Denn wir wissen, 
dass er keine Lobreden mag und auch 
nie den Platz ganz vorne gesucht hat. 
Wir haben ihn aber gerne und mit 
Genugtuung und Dankbarkeit an unserer 
Seite gehabt, eben dort, wo er sehr 
gebraucht wurde, wir haben ihn gerne 
angesprochen und nach Rat gefragt. Im 
Ruhestand war er noch nie, da er immer 
wieder praktische Arbeiten ¿bernommen 
hat, die sehr gut und mit Liebe zum 
Detail ausgef¿hrt wurden.  

Verabschiedung von Kurator 
Dieter Scharm¿ller  
Dankesrede im Rahmen des 
Festgottesdienstes am 1. Christtag
(25.12.2021) 
Margarethenkirche Mediasch 

Kurator Dieter Scharm¿ller liest 
eigene Gedichte vor (Neumarkt 
i.d.OPf, 2019) 
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Lieber Herr Scharm¿ller, dass 
Sie unser Kurator waren, und das 14 
Jahre lang in Treue und Liebe, daf¿r 
sind wir Ihnen und auch Ihrer lieben 
Frau Ani und nicht zuletzt unserem 
himmlischen Vater sehr dankbar! Wie 

einer Ihrer Lieblingsverse der Bibel es 
sagt, so haben Sie auch Ihre Mitarbeit in 
allen kirchlichen Gremien verstanden: 
ĂWenn der Herr nicht das Haus baut, so 
arbeiten umsonst, die daran bauenñ. 
(Psalm 127, 1) 
SchlieÇen mºchte ich diese Dankesrede 
mit Ihren eigenen Worten, lieber Herr 
Kurator. Sie haben viele schºne 
Gedichte geschrieben und diese alle 

zeugen von Ihrer groÇen Liebe zu Gott 
und Ihrer Mediascher Gemeinde. In 
einem Gedicht schreiben Sie also: 
ĂGemeinde ist und bleibe unser Heim, / 
wo niemand sich f¿hlen soll allein. / 
Gemeinschaft ist unser Versprechen, / 
drum bleibet dran und seid nah dem 
Nªchsten.ñ 
Ihre Worte werden wir im Herzen 
behalten und mit Gottes Hilfe der 
Gemeinde weiter dienen. Wir freuen uns 
aber auch, dass Sie uns mit Ihrer 
Erfahrung und Ihrem Rat im Gremium 
der Gemeindevertretung nahe bleiben. 
Wir w¿nschen Ihnen und Ihren Lieben 
viel Gesundheit und Gottes reichen 
Segen, spannende Reisen mit der 
Familie und schlieÇlich einen 
erholsamen Ruhestand! Dass dies etwas 

leichter und konkreter wird, schenken 
wir Ihnen einen gem¿tlichen Sessel ï 
mºgen Sie darin viele schºne Stunden 
verbringen, mit einem guten Buch, im 
Gesprªch mit einem guten Freund oder 
auch alleine, dabei jedoch in schºnen 
Erinnerungen an die ereignisreichen 14 
Jahre schwelgendé 
 

Pfarrer Gerhard Servatius-Depner 

Kurator Dieter Scharm¿ller beim Austeilen 
des Abendmahls in der Margarethenkirche  

1. Christtag 2021: Einsegnung der neuen Presbyter & Verabschiedung von Kurator 
Scharm¿ller  
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In dem Altenheim Hetzeldorf ist in den 
drei alten Bauernhªusern Platz f¿r 30 
Heimbewohner. Seit 30 Jahren wird da 
f¿r die Senioren gesorgt, die Diakonie 
springt ein wo Not ist, aber auch wo so 
manche Familie der Aufgabe er Pflege 

nicht gerecht werden kann. Diese Tage 
wurden wichtige Arbeiten abgeschlos-
sen - in den drei Hªusern laufen nun 
neue Heizungen, auf einem Dach gibt es 
nun Warmwasser f¿r K¿che und Bad, 
erwªrmt von der Sonne und auf einem 
Scheunendach sind fotovoltaische 
Zellen, welche die Stromrechnung des 
Heimes sehr reduzieren.  

Dies ist geschehen dank des Fastenop-
fers, welches genau zu Anfang der 
Pandemie vor 2 Jahren f¿r das Alten-
heim Hetzeldorf gesammelt wurde. Bei 
den heutigen Energiepreisen sind wir 
Gott dankbar, dass dieses Projekt recht-
zeitig implementiert werden konnte. An 
vielen Stellen steigen die Kosten, doch 
bei dem Altenheim sind die Energie-
preise in diesem Jahr gefallen.  
 
Allerdings steigen andere Preise ï bei 
Essen auf Rªdern ist der Preis einer 
Portion gestiegen und auch der Heim-
platz in Hetzeldorf ist von 510 auf 549 
Euro angepasst worden, was immer 
noch sehr g¿nstig ist im Vergleich zu 
anderen Heimen in Rumªnien. Dieser 
Preis ist nur mºglich, weil Spender 
regelmªÇig an die Diakonie denken.   

Neues aus der Diakonie  

Das Warmwasser wird von der Sonne 
aufgeheizt 

 Herr und Frau Banyaj besprechen mit dem 
Elektriker letzte Details  
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Eine einfache Auflistung zeigt, wie sich 
das Budget des Heimes in Hetzeldorf 
zusammen setzt:  
 
1.Renten der Heimbewohner 10,33% 
2.Beitrag der Heimbewohner 30,10% 
3.Staatliche Zuwendung           9,24% 
4.Spenden                               35,50% 
5.Eigenbeitrag aus Landwirtschaft  
       14.83% 
und Tierfarm 
 
TOTAL     100,00% 
 
Wir m¿ssen bedenken, dass die Pflege ja 
ein erheblicher Aufwand ist.  
 
Im Altenheim sind der Heimleiter, 2 
Krankenschwestern, 2 Kºchinnen und 5 
Pflegerinnen beschªftigt. Zu schaffen 
macht der Leitung der Personalwechsel 
die steigenden Lºhne im Gesundheits-
wesen, die Abwanderung der Pflege-
krªfte ins Auslandé  
 
Durch die Pandemie war das Heim zeit-
weise unterbesetzt, doch haben wir uns 
bem¿ht die Arbeiten so zu organisieren, 
dass die Heimbewohner nicht darunter 
leiden mussten.  
 
Der Heimleiter Jenº Banyaj ist ganz-
tags, aber auch an den Wochenenden 
und Feiertagen im Einsatz und ihm, der  

 
 
schon ¿ber 20 Jahre da arbeitet ist es zu 
verdanken, dass es sauber und freund-
lich zugeht in diesen Hªusern.  
 
Mit zu der schºnen Atmosphªre tragen 
bei die H¿hner, Truth¿hner, Gªnse, Kªl-
ber und K¿he, Schafe und Schweine, 
welche das Auge der Mitbewohner und 
der Besucher erfreuen. 
 

 
Pfr. Wolfgang Arvay  

Die neue Fotovoltaikanlage ist fetig 

Vollversammlung des Diakonievereins 
(10.03.2022; im Schullerhaus)  
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- Hallo Oma! 
 
- Hallo Codrin! 
 
- Kannst du mir ein wenig ¿ber dein 
Leben erzªhlen?  
 
- Aber sicher! Also: 
 
 In unserer Familie war ich die 
ªlteste aller Geschwister. Dann wurde 
Tilli geboren, dann Mitzi, dann Hilda, 
dann Adolf und zuletzt Martha. Leider 
ist Tilli im Alter von nur einem Jahr 
gestorbené Unser Vater wurde nach 
Russland deportiert und starb dort als ich 
12 Jahre alt war. Meine Mutter trªumte 
meinen Vater in einer Nacht, wie er mit 
einem schwarzen Hut auf dem Kopf und 
weiÇen Blumen in der Hand zu ihr kam 
und sagte: ĂDie steinernen Berge 
zerfallen.ñ Der Hund heulte die ganze 
Nacht! Meine Mutter schrieb sich das 
Datum auf und es dauerte nicht lange, 
bis sie erfuhr, dass er an dem Tag 
gestorben war, an dem sie von ihm 
getrªumt hatteé 
 
- Kannst du mir erzªhlen, wie es dir 
danach ergangen ist? 
 
- Wir mussten viel Hunger ertragen... 
Mit 16 Jahren musste ich die Schule 
verlassen und in der Fabrik arbeiten. Ich 
erinnere mich noch, wie traurig ich war 
und wie viel ich geweint habe...  
  
 

 
 
Als ich 21 Jahre alt war, habe ich deinen 
GroÇvater geheiratet. Mit 22 Jahren habe 
ich mein erstes Kind bekommen, deinen 
Onkel. Mit 25 Jahren habe ich mein 
zweites Kind bekommen, deine Tante 
und mit 35 Jahren habe ich mein letztes 
Kind zur Welt gebracht, deine Mutter.  
Leider hat spªter nur deine Mutter 
Kinder bekommen, also dich und deinen 
Bruder. Ihr seid das Wertvollste, was ich 
auf dieser Welt habe! 
  
- Danke Oma! Ich liebe dich!! 
 
- Ich liebe dich auch! Bitte! 
 
 Meine Oma hat diese Welt im 
Januar 2018 verlassen. Sie war der 
beste Mensch, der mir je im Leben 
begegnet ist. Sie hatte ein schweres 
Leben, aber am Ende wurde sie belohnt. 
Sie lehrte mich die deutsche Sprache 
noch bevor ich in die Schule kam und 
lehrte mich auch sehr viele Sachen ¿ber 
Religion und Gott. 
 
 Danke Oma f¿r alles was du 
mich gelehrt hast und dass du dich um 
mich gek¿mmert hast! 
 
 

 
 

Codrin Macarie 
(VII. A ï Klasse, ĂHermann Oberthñ ï 

Schule) 

Alte Menschen in unserer Gesellschaft 
 
(Dieser Aufsatz wurde von einem Sch¿ler der Mediascher 
ĂHermann Oberthñ ï Schule, im Rahmen des Religionsunterrichtes, 
verfasst.)  
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Der Bildband Mediasch 

und das siebenb¿rgische 
Weinland setzt die Reihe der 
Bªnde ĂSiebenb¿rgen im Flugñ, 
ĂDas Burzenlandñ, 
ĂHermannstadt und das Alte 
Landñ, ĂDas Repser und das 
Fogarascher Landñ, ĂEinblicke 
ins Zwischenkokelgebietñ, und 
ĂSchªÇburg und die GroÇe 
Kokelñ fort. Dieser neue 
Bildband lªdt zu einer Rundreise 
durch das Weinland ein: 

Es ist eine 
Kulturlandschaft, die ¿ber viele 
Jahrhunderte auch und vor allem 
von den Siebenb¿rger Sachsen 
geprªgt worden ist. In 
eindrucksvollen Bildern und 
erlªuternden Texten will der 
Band der siebenb¿rgischen Leserschaft 
Vertrautes oder Versch¿ttetes wieder 
vergegenwªrtigen, zugleich auch einem 
an deutscher Ostsiedlung interessierten 
Publikum einen Zugang zum Kleinod 
Siebenb¿rgen erschlieÇen. Dºrfer, 
Kirchen, Burgen und Stªdte haben die 
St¿rme der Zeit ¿berstanden. 

Das Weinland ist keine 
exotische Kulturlandschaft, es ist Teil 
eines lebendigen europªischen Erbes, in 
Teilen sogar als UNESCO-Kulturerbe 
anerkannt, dem man auch heute vor Ort 
begegnen kann. Der vorliegende Band 
kann bei der F¿lle kulturhistorischer 
Fakten keinen Anspruch auf 
Vollstªndigkeit erheben, es werden 
anhand exemplarischer Beispiele 
gewachsene Siedlungsstrukturen, 
architektonische Leistungen und 
Kunstwerke vor Augen gef¿hrt. 

Mediasch und das 
siebenb¿rgische Weinland ï das sind 25 
Ortschaften: Abtsdorf, Almen, Arbegen, 
Birthªlm, BuÇd, Donnersmarkt, 

Eibesdorf, Frauendorf, GroÇkopisch, 
Haschagen, Hetzeldorf, Kleinkopisch, 
Kleinschelken, Marktschelken, 
Mediasch, Meschen, Mortesdorf, 
Nimesch, Pretai, Reichesdorf, Schaal, 
Scholten, Schorsten, Tobsdorf und 
Wurmloch. 
 
ISBN: 978-3-00-071597-6 
www.siebenbuergen-buch.de 

Mediasch und das Siebenb¿rgische Weinland 

http://www.siebenbuergen-buch.de/
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Der vielzitierte Satz des Philo-
sophen Martin Buber drªngte sich letzte 
Woche mir tªglich in den Sinn. Monate-
lange Distanz und das vollstªndige 
Fehlen von Besuchen haben meine 
Sehnsucht nach Gesprªchen und prª-
sentischen Treffen von Angesicht zu 
Angesicht mit langjªhrigen Freunden 
und Partner wachsen lassen. Fast uner-
wartet durfte ich drei Tage in den 
Genuss der Begegnung kommen. 

Am 28. Februar bin ich am 
spªten Abend in Stuttgart gelandet, Pfr. 
Albrecht Heim aus Herrenberg wartete 
bereits am Flughafen. Obwohl wir uns 
2019 das letzte Mal in Mediasch 
gesehen hatten, bekamen wir beide 
sofort das Gef¿hl, dass die Zeit einfach 
stehen geblieben ist. Gemeinsam mit 
seiner lieben Frau Martina waren sie 2 
Tage lang sehr gute Gastgeber. Dazu 
hatte Pfr. Heim im Vorfeld meines 
Besuchs mehrere Begegnungen organi-
siert. 

So durfte ich schon am zweiten 
Tag beim langjªhrigen Freund und Fºr-
derer des Mediascher Diakonievereins, 
Herrn J¿rgen HanÇmann, zu Gast sein. 
Mit ihm verbinden mich schºne Mo-
mente und gute Gesprªche in Mediasch, 
Spaziergªnge und Besuche in der Me-
diascher Diaspora. Wir haben uns die 
aktuelle Situation unserer Kirchen unter-
halten, ¿ber deren Zukunft und ¿ber die 
Entwicklung des Menschen. Ich sp¿rte 
dabei, dass Herr HanÇmann immer noch 
sehr stark mit Mediasch verbunden ist, 
leider kann er nicht mehr reisen. So bin 
ich ¿ber diese Begegnung umso dank-
barer. Am Nachmittag war ich zu Gast 
bei Dekan Eberhard Feucht, in dem 
schºnen Gebªude neben der Stiftskirche, 
der ĂGluckeñ, die ¿ber Herrenberg 
wacht. Es hat mich sehr gefreut, Deka-
natssekretªrin Frau Ute Gsell nach meh-
reren Jahren auch wiederzusehen. Im 

Gesprªch dr¿ckten Dekan Feucht, Pfr. 
Heim und ich unsere herzliche Verbun-
denheit ¿ber Grenzen hinweg aus, aber 
auch die groÇe Sorge ¿ber den gerade 
ausgebrochenen Krieg in der Ukraine. 
Am Ende des Gesprªchs schlugen wir 
einen Termin f¿r den nªchsten Besuch 
vor (spªtestens Februar 2023!) und auch, 
dass am Sonntag Invokavit (6. Mªrz) wir 
mit denselben Worten in der Stiftskirche 
und in der Margarethenkirche f¿r den 
Frieden beten sollen. Am Abend ging es 
mit den Begegnungen weiter: in der 
schºn renovierten Spitalskirche, die wir 
mit einer Mediascher Delegation im 
April 2015 besichtigt hatten, wurde ich 
von der Herzlichkeit der Mediasch-
Gruppe einfach ¿berwªltigt. Da saÇen 
sie alle: Familie Wolfgang und Elisabeth 
Katz, Frau Ursula Teltscher-Hornung, 
Frau Elisabeth Kaiser, Schwester Brita 
Baumgªrtel, Herr Werner Preiss, Pfr. 
i.R. Christoph Stein und Pfr. Albrecht 
Heim. Wir haben viele neue Informa-
tionen ausgetauscht, ¿ber die weitere 
Unterst¿tzung des Mediascher Diakonie-
vereins und eine weitere auch zuk¿nftig 
gute Kommunikation gesprochen, immer 
wieder auch unsere Freude ¿ber diese 
schºne Gelegenheit der direkten Begeg-
nung ausgedr¿ckt. 

ĂAlles wirkliche Leben ist Begegnungñ 

Dekan Eberhard Feucht, Pfr. Gerhard Servatius-
Depner, Pfr. Albrecht Heim - Herrenberg 1.03.Ë22 
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Am dritten Tag war eine Be-
gegnung mit dem Buchautor und Freund 
Martin Rill aus Erlenbach b. Heilbronn 
geplant. In letzter Minute zustande 
gekommen war auch ein kurzes Treffen 
mit Altdekan Dieter Eisenhardt, der 
nicht nur mit Mediasch herzlich verbun-
den ist, sondern der ĂVater des Glocken-
museumsñ, das die Stiftskirche in ihrem 
dicken Turm beherbergt. Zu noch 
grºÇerer gegenseitiger Wiedersehens-
freude war beim Treffen auch der ehe-
malige Leiter der Bauh¿tte erschienen, 
Herr Fritz HanÇmann, ebenfalls ein 
guter Freund von Mediasch. Ihm und 
seinem Team der Bauh¿tte verdanken 
wir in Mediasch die Wiederaktivierung 
des Turrepitz und des Lªutewerks im 
Trompetenturm, dazu eine ganz neue 
Viertel-Schlagglocke (2015) und die de-
taillierte Aufnahme der Kirchenglocken 
im Mediascher Kirchenbezirk (2012). Zu 
dritt besichtigten wir das Glocken-
museum, Altdekan Eisenhardt erzªhlte 
mit leuchtenden Augen davon, zum 
Schluss begutachteten wir eine alte 
Glocke aus Hundertb¿cheln (Movile) in 
Siebenb¿rgen. Den weiteren Tag habe 
ich mit Martin Rill und seiner lieben 
Gattin Brigitte in Erlenbach verbracht, 
dabei habe ich auch den neuen Bildband 
ĂMediasch und das siebenb¿rgische 
Weinlandñ bewundert (siehe Buchvor-

stellung in dieser Ausgabe). Am Nach-
mittag haben wir einen Kurzbesuch in 
Heilbronn (Kilianskirche und dessen 
ber¿hmten Schnitzaltar) und in Bad 
Wimpfen (Kaiserpfalz) gemacht. Am 
Abend wechselte ich meine Gastgeber 
und zog ins Haus von Familie Werner 
Preiss und Waltraud Pfisterer-Preiss ein. 
Herr Preiss ist geb¿rtiger Agnethler, 
seine Gattin ist Mitglied im Herren-
berger Gemeinderat (B¿ndnis 90/Die 
Gr¿nen). Die Gesprªche am Tisch waren 
herzlich und informationsreich. Am 
Abend bin ich mit Herrn Preiss auf den 
Herrenberger Marktplatz gegangen, um 
bei der Versammlung f¿r den Frieden in 
der Ukraine dabei zu sein. Die Stifts-
kirche und das Rathaus waren in den 
ukrainischen Farben (blau und gelb) an-
geleuchtet. Kinder und Erwachsene sind 
auf Einladung junger Leute zusammen-
gekommen, um Zeichen des Friedens 
und der Solidaritªt zu setzen. 

Pfr. Gerhard Servatius-Depner und Martin 
Rill - Heilbronn 2.03.2022 

Altdekan Dieter Eisenhardt, Pfr. Gerhard 
Servatius-Depner und Fritz Hanssmann - 
im Glockenmuseum Herrenberg mit der 
Glocke aus Hundertb¿cheln-Movile - 
2.03.2022 
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Am vierten Tag hatte ich einen 
Termin bei der Evangelischen Landes-
kirche in W¿rttemberg. Frau Oberkir-
chenrªtin Dr. Christine Keim, erst seit 2 
Tagen in ihrem Amt als Leiterin des 
Referates ĂMission, ¥kumene und 
Entwicklungñ hat mich sehr freundlich 
empfangen. Ich habe sie im Namen von 
Bischof Reinhart Guib gr¿Çen lassen 
und zu ihrer neuen Funktion begl¿ck-
w¿nscht. Frau Dr. Keim hat sich f¿r das 
Gesprªch mit mir viel Zeit genommen 
und sich dabei ¿ber die Situation unserer 
kleinen Kirche sehr interessiert gezeigt. 
So haben wir ¿ber die theologische 

Ausbildungsstªtte in Hermannstadt, ¿ber 
das Projekt ZETO aber auch ¿ber die 
Diasporasituation und ¿ber die Partner-
schaft zwischen der Kirchengemeinde 
Herrenberg und der Kirchengemeinde 
Mediasch gesprochen. Die Evangelische 
Landeskirche in W¿rttemberg hat in 
Hermannstadt zwei grºÇere Bauprojekte 
finanziert, im Theologischen Institut und 
im Friedrich-Teutsch-Haus. Selbstver-
stªndlich habe ich Frau Dr. Keim nach 
Siebenb¿rgen, vor allem nach Hermann-
stadt und nach Mediasch, herzlich einge-
laden. 

Den weiteren Tag habe ich mit 
Dr. Eugen Christ, Geschªftsf¿hrer der 
Donauschwªbischen Kulturstiftung des 
Landes Baden-W¿rttemberg, ein lang-
jªhriger und guter Freund, verbracht. 
Seine liebe Frau Gaby und er waren 
hervorragende Gastgeber ï ich werde 

den kºstlichen Nachmittag nie ver-
gessen! Dankbar ¿ber die Unterst¿tzung 
durch die Stiftung f¿r Kinder- und 
Jugendarbeit in Siebenb¿rgen (unter 
anderem f¿r den groÇen Spielplatz vor 
dem Mediascher Gemeindehaus im Jahr 
2020) fuhr ich zu meiner Gastge-
berfamilie zur¿ck. Der letzte Abend 
klang in freundlich-frºhlicher Runde 
aus. 

Der letzte Tag meiner Reise 
verging mit Flugverbindungen und 
einem f¿nfst¿ndigen Aufenthalt am 
M¿nchner Flughafen viel langsamer, 
wobei ich auch diese Zeit als ein 
Geschenk empfunden habe. Ich konnte 
nªmlich alles Erlebte nochmals in Ruhe 
Revue passieren und setzen lassen. Wie 
wir wissen, haben die online-Meetings 
heutzutage sehr groÇe Vorteile. Man 
sitzt an verschiedenen und voneinander 
sehr weit entfernten Orten und kann sich 
doch zur selben Zeit hºren und auch 
sehen. Aber kein online-Treffen kºnnte 
jemals den Augenkontakt und die direkte 
Nªhe oder einen festen Hªndedruck 
ersetzen! Darum hoffe ich auf das Ver-
wirklichen von weiteren Besuchen ï hier 
oder dort. Die Einladung an unsere 
Partner und Freunde in Herrenberg nach 
Mediasch ist ausgesprochen worden und 
wir alle hoffen, dass wir uns an unserer 
Gemeinschaft noch lange erfreuen 
kºnnen. Denn: alles wirkliche Leben ist 
Begegnung! 

 
Pfr. Gerhard Servatius-Depner 

Die Mediasch-Gruppe nach dem Gesprªch in 
der Herrenberger Spitalskirche - 1.03.2022 

J¿rgen Hanssmann und Pfarrer Gerhard 
Servatius-Depner - Herrenberg 1.03.2022 
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 Musik ï Musik erlebt man, es 
ist ein Gef¿hl des Hier und Jetzt, des 
Dabeiseins. 
 Doch gleichzeitig prªgt uns die 
Erfahrung auch, wir nehmen sie mit 
nach Hause, tragen den Ohrwurm stun-
denlang mit, erinnern uns an ein zuge-

worfenes Lªcheln quer durch den Raum, 
ein Strahlen, eine Atmosphªre, welche 
die Musik geschaffen hat. 
 Erzªhlen ¿ber das heilsame 
Erleben der Musik, darum geht es in 
diesem Text. Erzªhlen in schriftlicher 
Form, dem Weitergeben einer seelischen 
Regung anderer Menschen.  
 Das Erzªhlen von eigenen Mo-
menten, welche zu Geschichten werden. 
 Wahre Geschichten. Menschen, 
die etwas erleben. Menschen, die plºtz-
lich anders als erwartet handeln. Men-
schen, die voller Freude singen. 
 Kinder, die bewegt sind, die an-
fangen zu tanzen. Ganz spontan. Sogar 
auf Orgelmusik. Kinder, die Lieder 
schreiben, so, wie sie es empfinden. 
Kinder, die als Engel oder Hirten ihre 
eigenen Tªnze erfinden. 
 Jugendliche, die sich der Woge 
der Musik hingeben, sich instrumental 

miteinander verflechten kºnnen und die 
schºnsten vergªnglichen Klªnge erschaf-
fen. 
 Jugendliche, die mit der Musik, 
die sie hºren oder singen, verschmelzen. 
Frauen, die nªher r¿cken, die sich trauen 
etwas zu sagen. Frauen, die vertrauen 

lernen und sich im Sin-
gen loslassen kºnnen. 
Frauen, die aufbl¿hen, 
wenn sie Text und Melo-
die miteinander verbin-
den. 
 Mªnner, die 
sp¿ren, dass Singen ent-
spannt. Dass Singen der 
Seele und dem Leib 
wohltut. Und auch den 
Geist beruhigt.  
Mªnner, die m¿de an-
kommen und gestªrkt 
wieder gehen. Mªnner, 
die ¿ber Jahrzehnte sin-

gen und sagen: ohne das Singen wªre 
mein Leben halb so schºn geworden. 

Ja, manchmal wollen wir das 
alles wissenschaftlich untersuchen und 
diesem Geheimnis auf die Schliche kom-
men. 
 Inzwischen gibt es viel Material 
zur heilenden Kraft des Singens, der 
Musik. 
 Dar¿ber habe ich in den Schrit-
ten auch schon geschrieben. 
 Ja, es gibt die Hormone, den 
ĂWohlf¿hlcocktailñ, die ausgesch¿ttet 
werden wªhrend des Singens, es gibt 
Studien ¿ber den Atem, ¿ber die Vibra-
tionen, die im Kºrper stattfinden, es gibt 
Langzeitstudien ¿ber das soziale Verhal-
ten von Kindern, die Musik machen.  
 

Menschen und ihre Musikgeschichten 
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 Genesungsprozesse, die die 
Musik unterst¿tzt. Besseres und leich-
teres Heilen, Aufhellung des Gem¿tes, 
Gesundwerdung mit Hilfe der Musik. 
 Heute geht es nicht um Wissen-
schaft, sondern um Geschichten. 

Was ich erlebe sind Augen, die 
vor Freude glªnzen, Herzen, die sich 
ºffnen, Arme, die mich umschlingen, 
Worte, die sprudeln, Hªnde, die schen-
ken. 
Geschichten, die mein Le-
ben bereichern. 

Eine der schºnen 
Geschichten stammt von 
einem kleinen Jungen. Die 
erzªhle ich Ihnen gerne. 
Im Musikunterricht gibt es 
ab und zu ĂWellness-
programmñ, wo Kinder ein-
ander begegnen, sich umar-
men, gemeinsam tanzen. 
F¿r den kleinen Jungen war 
es unvorstellbar von einem 
anderen Kind ber¿hrt zu 
werden oder selber zu 
ber¿hren. (Spªter erfuhr 
ich, dass er auch zu Hause 
nur kritisiert und abgestoÇen wurde.) 
 Ich zeigte ihm, wie schºn es 
sich auf den Handflªchen anf¿hlt, wenn 
man ¿ber etwas streichelt. Singen und 
streicheln und dabei Freude empfinden, 
das ist mºglich. Irgendwie hat er es 
verstanden und hat sich dann getraut, 

seinen KollegInnen zu 
begegnen. Mehr und 
mehr ºffnete er sich und 
war dann bald ganz bei 
sich selber, in der Musik 
und in seinen Hand-
flªchen drin. 
Die Stunde ging zu 
Ende, ich packte meine 
Gitarre ein und verab-
schiedete mich. 
 Auf dem Schul-
hof lief mir dieser kleine 

Junge plºtzlich hinterher und fragte 
mich mit seinen groÇen, blaugrauen 
 uglein: ĂHaben wir uns nªchste Woche 
wieder lieb?ñ 
 
Haben Sie auch Geschichten, die Sie mit 
Musik oder Singen verbinden? 
Schreiben Sie sie auf und bringen Sie sie 
vorbei! 
Und wir binden gemeinsam einen 
musikalischen BlumenstrauÇ! 

 
Ihre, 

 
 Edith Hajnalka Toth 
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Tobsdorf, 
das kleine, 
vertrªumte 
Dorf, das 
sich entlang 
des 
Tobsdorfer 
Bachs 
erstreckt, mit 
der kleinen 
Wehrkirche 
in der Mitte, 
musste sich 
im Lauf der 

letzten 3 Jahrzehnte mehr und mehr von 
seinen Schªtzen aus dem Kircheninneren 
verabschieden. 
 Altar, Taufstein und 
Chorgest¿hl schm¿cken schon seit 
Jahren die Mediascher 
Margarethenkirche. Die Orgel, als 
lebendige, klingende Zeugin jahrhun-
dertealter christlicher Rituale hat nun als 
letzte den Weg in die Margarethenkirche 
gefunden. 
Ihr Aussehen besticht jeden Kunst-
liebhaber. Die pausbackigen musizie-
renden Engel, die kaffeebohnenartigen 
Motive, die etwas abschreckenden 
Masken auf dem Orgelgehªuse erzªhlen 
ihre eigenen Geschichten. 
 Erste aufgedeckte Schriften mit 
den Namen der 10 urspr¿nglichen Re-
gister von 1731 versprechen einen run-
den, vollen, barocken Klang. 
 Als einziges ¿berlebendes In-
strument des Orgelbauers Georg Wachs-
mann (sein Name ist als Band verziert 
auf dem Gehªuse lesbar) verdient es alle 
M¿he, die f¿r seine Rettung investiert 
wird. 

Unserem Landeskirchenmusikwart J¿rg 
Leutert und einigen OrgelfreundInnen 
verdanken wir die unerm¿dliche Arbeit 
bei der Findung von Sponsoren, bei der 
Organisation von Benefizkonzerten, bei 
der kreativen Vielfalt an Ideen, Spender 
zu begeistern. 
 Das f¿hrte dann dazu, dass der 
Vertragsabschluss zur Restaurierung der 
Orgel im Februar 2022 unterschrieben 
werden konnte. Das Ziel, 2/3 der Summe 
von 66.000,-Euro, wurden bis zum Ver-
tragsabschluss eingesammelt. 
 

Nun sind wir 
auf der letzten 
Ăfinanziellenñ 
Strecke und 
danken schon 
jetzt all denen, 
die uns helfen 
kºnnen, das 
letzte Drittel 
noch zusam-
men zu be-
kommen! 
 

Im Juli 2023 mºchten wir die Orgel neu 
einweihen und ein groÇes Fest feiern! Zu 
diesem Anlass sind alle herzlichst 
eingeladen! 
 

Edith Hajnalka Toth 

Ein weiterer Schatz in der Mediascher 
Margarethenkirche  

Die Tobsdorfer Orgel 
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Juni/iunie 
 
01.06. Irina RŁdulescu ï Marimba, 
Bukarest/RO 
08.06. Monteverdi-Chor, Dir. Konrad 
von Abel, M¿nchen/D 
12.06. J.S. Bach h-Moll-Messe: 
S¿ddeutscher  rztechor & 
 rzteorchester, Dir. Marius Popp, 
Coburg/D 
15.06. Stefan Barcsay ï Gitarre, 
Krumbach/D 
20.06. Justin Brueggeman ï Orgel, 
Tennessee/USA 
27.06. Steffen Schlandt ï Orgel, 
Kronstadt/RO 
 

Juli/iulie 
 
03.07. Kinokonzert: Frau im Mond 
(Fritz Lang, 1928) mit Irina-Margareta 
Nistor & CelloFun, Bukarest-
Klausenburg/RO 
04.07. Paul Cristian ï Orgel, Kronstadt/
RO 
11.07. Erich T¿rk ï Orgel, Klausenburg/
RO 
18.07. Neuer Z¿rcher Kammerchor 
(NZ¿K), Dir. Beat Schªfer, Z¿rich/CH 
20.07. Flauto Dolce, Klausenburg/RO, 
G§bor Hegyi ï Barocktrompete, Kºln/
DE & Maximilian Braisch ï 
Barockfagott, Heltau/RO 
25.07. Erºffnungskonzert Icon Arts 
Transylvania, Birthªlm/RO  
28.07. Duo Hesperus (Costin Soare, 
Ioan BŁnescu), Bukarest/RO & Johan 
Fostier, Bruxelles/BE ï Gitarre 
             
 
 
 

 

August/august 
 
01.08. Coro Piccolo, Dir. Christian-
Markus Raiser, Karlsruhe/D 
08.08. Amor Mundi: Trio Vitruvius 
(Claudia Codreanu ï Mezzosopran, 
Andrei Kivu ï Cello, Edith H. Toth ï 
Orgel), Elena Ivanca & Radu RŁdescu, 
Bukarest-Paris-Mediasch-Klausenburg/
RO-FR 
15.08. Sectio Aurea, Klausenburg/RO 
22.08. Cristian Hodrea ï Bassbariton & 
Lelia Serafinceanu ï Klavier, 
Klausenburg/RO 
29.08. Ren§ta Gebe-F¿gi ï Sopran & 
Fonte di Gioia, Klausenburg/RO 
 

September/septembrie 
 
05.09. Aequo Animo (Henrik Portik ï 
Querflºte, Bogl§rka M®sz§ros ï Geige, 
Szilvia Szab· ï Cembalo), Klausenburg/
RO 
12.09. Geanina SŁlŁgean ï Orgel, 
Bukarest/RO 

Orgelsommer Mediasch 2022 
Margarethenkirche 
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700 Jahre Kirtsch 
 
Die Heimatortsgemeinschaft e.V. 
Kirtsch organisiert in Zusammenarbeit 
mit dem Evangelischen Bezirkskon-
sistorium A.B. Mediasch ein zweites 
Heimattreffen in Kirtsch. Es wird am 7. 
August 2022 stattfinden und beginnt mit 
einem Festgottesdienst in der renovier-
ten Kirche. 
 
Im gleichen Rahmen wird der ersten ur-
kundlichen Erwªhnung von Kirtsch ge-
dacht, das geschah vor 700 Jahren, am 
16. Oktober 1322. Geplant ist auch ein 
Festvortrag ¿ber Kirtsch. 
(Weitere Informationen beim Mediasch-
er Bezirkskonsistorium.) 

 

 

450 Jahre Reformationssynode 
in Mediasch 
 
 
Am 25. Juni wird in der Mediascher 
Margarethenkirche das 450. Jubilªum 
der Mediascher Synode(n) des Jahres 
1572 gefeiert.  
 
Dr. Edit Szegedi (Klausenburg) wird den 
Festvortrag ¿ber das entscheidende Jahr 
1572, ¿ber die Wahl des damaligen 
Bischofs Lukas Unglerus (Birthªlm) und 
dessen ĂFormula Pii Consensusñ halten.  
 
Dr. Andr§s B§ndi (Hermannstadt) wird 
¿ber die Rolle der Mediascher Stadt-
pfarrer als Vermittler zwischen Birthªlm 
und Hermannstadt sprechen. 
Organisiert wird das Symposion vom 
Zentrum f¿r Evangelische Theologie Ost 
(ZETO) gemeinsam mit der Evange-
lischen Kirchengemeinde A.B. 
Mediasch.  
 
Die Veranstaltung wird von Pfr. Gerhard 
Servatius-Depner (Mediasch/ZETO) 
moderiert. 
 

 

JUBIL EN 2022 

Kirtsch (rum. Curciu, ung. Kºrºs) 

Pfr. Gerhard Servatius-Depner und 
HOG-Vorsitzender Christian Alischer 
1. Treffen in Kirtsch, 3.08.2019 
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Kurzer Einblick: 

1567 war Unglerus Pfarrer in Birthªlm, 
und 1571, nach Bischof Heblers Tod, 
befand er sich in vorderster Front der 
reformatorischen Kirchenbewegung. Die 
Nationsuniversitªt sah davon ab, wieder 
einen auslªndischen Gelehrten in das 
Bischofsamt zu berufen, also sollte die 
reformatorische Bewegung boden-
stªndig werden.  
 
Die Trennung von Pfarramt und 
Bischofsamt wurde ebenfalls aufge-
geben und so wurde die Pfarrstelle in 
Birthªlm (f¿r die Nation allerdings 
kosteng¿nstig) mit Lukas Unglerus als 
Bischof und Pfarrer besetzt.  
 
Dem Landesf¿rsten Stefan Bathory lag 
viel an der Augsburger Konfession (sie 
war ja von Kaiser Karl V. und dem 
Reich seit 1555 anerkannt und stand der 
Ăkatholischenñ Tradition nicht fern), 
auch wollte er sich einen Einfluss auf 

die Bischofswahl sichern und sich das 
Ernennungsrecht vorbehalten.  
 
Am 3. Mai 1572 wurde das Augsburger 
Bekenntnis von der Pfarrerversammlung 
einstimmig angenommen, am 6. Mai 
wird ï entgegen des Erwartung Bathorys 
ï Unglerus (mit 36 von 51 Stimmen!) 
zum Bischof gewªhlt.  
 
So kam die kirchliche Leitung von Her-
mannstadt nach Birthªlm. Ohne die Be-
stªtigung des F¿rsten abzuwarten, trat 
Unglerus sein Amt an.  
 
Er schuf die Bekenntnisschrift ĂFormula 
pii consensus inter pastores ecclesiarum 
Saxonicarumñ (auf Deutsch: ĂFormel 
frommer ¦bereinstimmung zwischen 
den Pfarrern der Kirchen der Sachsenñ), 
die von der Synode am 22.  
 
Juni 1572 in Mediasch angenommen 
und samt Bestªtigung an F¿rst Bathory 
weitergeleitet wurde. 
 
Adolf Schullerus (1864-1928) schreibt, 
dass die ĂFormulañ das bedeutendste 
Werk des Unglerus sei, Ăein schlichtes, 
aber selbstªndiges, nach zeitgemªÇ-
praktischen Gesichtspunkten geordnetes 
Lehrgebªude, das auf die Grundsªtze 
der Confessio Augustana Invariata 
zur¿ckgeht, im ªuÇeren Aufbau sich 
aber an die Confessio doctrinae Saxo-
nicarum ecclesiarum des Melanchthon 
(1553) anschlieÇt.ñ 
 

 
 

Pf. Gerhard Servatius-Depner 

Bischof Lukas Unglerus (Pfarrer in Birthªlm) 
(1526-1600) 
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Der Weg schlªngelt sich am 
gr¿nleuchtenden Stausee vorbei. Auf der 
gegen¿berliegenden Seite erscheinen 
zºgernd wie ein leichtes H¿pfen in der 
Landschaft die ĂBerge von Eibesdorfñ. 
Den Weg und die beschwingte 
Landschaft haben K¿nstler inspiriert: auf 
der 4. Tafel des Mediascher Altars, ein 
Triptychon von unbekannter Hand um 
1490 geschaffen, kommen die 3 Frauen 
am Ostermorgené Ăauf dem Eibes-
dorfer Wegñ zum Grab und werden 
gleich erfahren, dass Er, Jesus, lebt! 
2009 hat der heimgegangene K¿nstler 
Kurtfritz Handel die ĂEibesdorfer Ber-
geñ in Bronze gegossen. 

Bei klirrender Kªlte haben fr¿h-
er Mediascher auf dem See Schlittschuh 
fahren kºnnen. Im heiÇen siebenb¿r-
gischen Sommer parken viele Autos am 
Wegesrand, schon im Vorbeifahren 
riecht man das Holzfleisch und erhascht 
Akkorde frºhlicher Musik. Nach weni-
gen Minuten erblickt man sie schon: die 
stolze Kirche, Ende des 14. Jahrhundert 
Maria, der Gottesgebªrerin, geweiht. Zu 
Beginn eine turmlose gotische Saal-
kirche, danach erhºhte man Ende des 15. 
Jahrhundert den Chor durch ein Wehr-
geschoss, dabei wurde der Turm in den 
vorderen Saal eingezogen. Unverwech-
selbar f¿r Eibesdorf ist die hufei-
senfºrmige Bastei im S¿den des Be-
rings, die den schmalen Zwinger ab-
schlieÇt. Vor einigen Jahren wurde die 
gesamte Kirchenburg im Rahmen eines 
EU-Projektes restauriert, seitdem leuch-
tet sie von Weitem viel heller und weckt 
die Freude des Reisenden, bald da zu 
sein. 

Das sp¿rt auch der Pfarrer, der 
heute mit sicheren Bewegungen durch 
die Landschaft lenkt. An der Kirche 

bleibt er dieses Mal nicht stehen, son-
dern fªhrt vorbei, ihr aber in hoher Wert-
schªtzung geb¿hrende Blicke zuwer-
fend. Erinnerungen steigen in Sekunden-
schnelle hoch: die himmelblauen und 
freundlichen Augen des engagierten 
Kurators Stefan Wagner!é Seine blaue 
Sch¿rze, die er so gerne und fast immer 
trugé Am 13. Mªrz d.J. erf¿llen sich 
schon 10 Jahre, seitdem er uns voran-
gegangen isté Und das schºne Gemein-
defest zu Erntedank im Herbst 2007 ï 
welch wunderbare frºhliche Stimmung 
mit der damals jungen Blaskapelle aus 
Sankt Martin. Sie war so jung, dass ihr 
Repertoire f¿r einen ganzen Nachmittag 
gar nicht ausreichte, so wiederholten sie 
flotte Weisen immer wieder und wie 
schºn das waré Die zahlreichen Gªste 
aus vielen Mediascher Diasporagemein-
den wurden nach dem Mittagessen mit 
einem guten Eibesdorfer Wein begl¿ckt.  

Menschen unter uns 
Regina Wagner zum 90. 
Geburtstag   (Eibesdorf) 

Mit Bischof Guib und Ehegattin 
Henriette Guib am 90. Geburtstag 
Eibesdorf, den 29. Mai 2021 
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Es war eine Prªmiere f¿r die Feste, die 
nicht nur mit Begeisterung aufgenom-
men wurden, sondern spªter Nachfolger 
fanden. Auf dem Grabstein von Steppes-
Onkel, wie man ihn liebevoll nannte, hat 
seine Witwe Regina die Worte schreiben 
lassen: ĂGott ist Liebe!ñé 

Als das Auto in die kleine 
Sackgasse einbiegt, muss ich an das 
Hohelied denken: ĂDie Liebe hºret 
nimmer auf...ñ (1. Kor. 13, 8) Das 
T¿rchen geht auf, die Nachmittagssonne 
wªrmt die helle Hauswand und erf¿llt 
die kleine K¿che mit goldenem Licht. 
Das leuchtet weiter im Antlitz der Haus-
herrin, die festen Schrittes dem Gast 
entgegenkommt. Dabei legt sie ihren 
Kopf leicht zur Seite und setzt ihr 
schºnstes Lªcheln auf: ĂGr¿Ç Gott!!ñ 
Sie lªsst die Hand lange nicht los, wir 
sitzen in der kleinen warmen K¿che ï 
auch ein Ort vieler Erinnerungené 

Frau Regina Wagner hat am 29. 

Mai 2021 das stolze Alter von 90 Jahren 
erreicht und auch w¿rdig gefeiert. An 
dem Tag waren etliche dabei, ihr Sohn 
Kurt mit Gattin und Menschen, die sie 
sehr wertschªtzen. Eine groÇe Freude 
und Ehre war die Anwesenheit von 
Bischof Guib und seiner Gattin 

Henrietteé ĂIch sage immer noch ĂHerr 
Dechantñ oder auch ĂHerr Pfarrerñ zu 
ihm, er ist ja als Bischof immer noch 
Pfarrer, oder nicht?ñ fragt sie und lacht 
dabei, wie nur sie lachen kann. An ihrem 
Geburtstag hat sie sich ¿ber die Blumen 
gefreut, ¿ber die goldene Ă90ñ, die 
Monate spªter immer noch am Eingang 
zur K¿che hªngt, vor allem aber ¿ber die 
Gemeinschaft. Das war ihr Leben! 

Gastfreundlich bereitet sie auch 
dieses Mal etwas vor, damit Gªste sich 
bei ihr, wie gewohnt, wohl- und 
angenommen f¿hlen. Sie genieÇen bei 
Regina Wagner immer wieder Herzlich-
keit und Freundlichkeit in allen Z¿gen. 
Ohne Widerspruch zu erwarten, bringt 
sie mich in die Stuben nach oben und 
zeigt mir in der lichtdurchfluteten 
Veranda bunte Bilder, aus denen mir 
viele junge Gesichter von Enkeln und 
Urenkeln zulªcheln. Das j¿ngste Uren-
kelkind ist gerade 2 Jahre alt geworden. 

Finnï ein f¿r Regina 
Wagner recht ungewohn-
ter Name. ĂJohann, Ste-
fan, Martin, Simoné 
Das waren Namen, die 
fr¿her Kinder beka-
menéñ Aber traurig 
wirkt Regina dabei nicht. 
Sie lebt gerne in Erinner-
ungen, auch wenn weiÇ 
Gott nicht alles in ihrem 
Leben froh und gut war. 
Sie hat schwere Schick-
saalschlªge durch den 
Verlust des Sohnes und 
eines Enkelsohnes erlei-
den m¿ssen. Sie hat meh-
rere Jahre ihren lieben 

Gatten r¿hrend gepflegt, eine Zeit, an 
die ich mich gerne erinnere, weil die 
Besuche und die Feier des Haus-
abendmahls jedes Mal sehr bewegend 
waren. 

Eibesdorf zu Erntedank 2016 - Pfarrer Martin Hermann 
(Neumarkt i.d.OPf.) und Regina Wagner 
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Heute wird aber nichts Trauri-
ges erzªhlt, sondern man freut sich an 
der Begegnung nach lªngerer Zeit. 
Vieles verbindet uns: 

 Konfirmandenfreizeiten im 
Gªstehaus (ehemaliges Pfarrhaus), in 
welches Stefan Wagner so viel Herzblut 
und Arbeit investiert hat. ĂEr wollte 
seiner Gemeinde treu bleiben! Darum 
hat er sich versprochen, diese nie zu 
verlassen und darum sind wir geblieben, 
Herr Pfarrer, ja.ñ Regina und Stefan 
Wagner waren ein Segen f¿r die 
Gemeinschaft und die Gemeinde, ja 
dar¿ber hinaus!  

Ausgezeichnete Gastgeber, be-
liebte und gesuchte Gesprªchspartner, 
und treue und verbindliche Ehren-
amtliche. Regina Wagner zeigt auf ein 
Bild ï es wurde von Dechant Guib zum 
80. Geburtstag von Stefan Wagner ge-

schenkt, eine Collage mit Ausschnitten 
aus der Kirche und Kirchenburg.  

ĂDabei hat Herr Guib eine 
schºne Andacht gesprochen, ¿ber die 
Lebensstufen am Taufbecken, am Altar 
bei der Konfirmation und bei der 
Trauung, spªter als Kuratorñ. Ja, wie le-
bendig er in unseren Herzen immer noch 
ist. Ein solcher Verwalter und r¿hrender 
Pfleger der Kirchenburg gibt es kaum 
nochmals. 

 
Die Sonne neigt sich, der Ab-

schied kommt. Regina Wagner betet das 
Vaterunser inzwischen nur noch auf 
Siebenb¿rgisch-Sªchsisch und das tun 
wir gemeinsam, bevor ich gehe.  

 
Den Segen Gottes, viel Zuver-

sicht und tiefen Frieden w¿nsche ich ihr, 
dabei wird ihr Gesicht ernst und sie 
bedankt sich. Als das Auto wendet, lacht 
und winkt sie noch einmal. Ich hoffe, 
dass ihr der Besuch so gutgetan hat, wie 
mir selbst.  

 
Am Stausee entlang fªllt mir 

der Schluss des Hoheliedes wieder ein: 
ĂNun aber bleiben Glaube, Hoffnung, 
Liebe, diese drei; aber die Liebe ist die 
grºÇte unter ihnen!ñ (1. Kor 13, 13)  

 
Dankbar f¿r solche Begegnun-

gen, die ich als ein Geschenk Gottes 
betrachte, ºffne ich das schwere Holztor 
des Mediascher Pfarrhofes. ¦ber meiner 
Schulter bemerke ich dabei unseren klei-
nen Julius, der von weitem mir freudig 
lachend entgegenlªufté  

 
Gott ist Liebe! 
 
 
Pfarrer Gerhard Servatius-Depner, 

Mediasch 

Regina Wagner blickt dankbar zur¿ck, ihr 
Lªcheln bleibté 

Kurator Stefan Wagner mit Dechant Reinhart Guib 
in der Eibesdorfer Kirche Erntedank 2007 


